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Ставки повышаются
Минэк назвал регионы с наибольшим ростом зарплат

Екатерина Виноградова

По итогам 2021 года больше всего но-
минальная зарплата граждан уве-

личится в Москве, Тамбовской области, 
Санкт-Петербурге, а также в Калмыкии 
и Забайкальском крае — темпы её при-
роста в этих регионах превысят 9%. Это 
следует из прогноза социально-эконо-
мического развития Минэка на 2022-
й и плановый период 2023 и 2024 го-
дов (есть в распоряжении «Известий»). 
В то же время в абсолютных значениях 
самые высокие зарплаты будут в Ненец-
ком и Ямало-Ненецком АО, Москве, Ма-
гаданской и Сахалинской областях — они 
составят более 90 тыс. рублей в месяц. 
Однако на фоне данных о росте потре-
бительских цен увеличение номиналь-
ных заработных плат на 9–10% не выгля-
дит внушительным, отметили эксперты.

В 2020 году номинальная заработ-
ная плата увеличивалась во всех субъ-
ектах России, и в 2021-м эта тенденция 
сохранится, говорится в прогнозе Ми-
нэкономразвития. Наиболее высокие 
темпы роста ожидаются в Москве и Там-
бовской области — они достигнут 9,8%. 
При этом, по данным Росстата, в январе 
2021 года средняя зарплата в этих реги-
онах составляла 93 тыс. и 29 тыс. рублей 
соответственно. В лидерах по темпам 
роста оказался и Санкт-Петербург — за-
работки местных жителей там увели-
чатся на 9,5% относительно январских 
66 тыс. рублей, а также Калмыкия и За-
байкальский край (+9,1%, от 30,5 тыс. 
и 45,3 тыс. соответственно). Замыкает 
список регионов с наибольшим увели-
чением номинальных зарплат Дагестан: 
там они вырастут на 9% отно-
сительно 28 тыс. рублей.
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Мини-метр
В Москве появилось жильё площадью девять «квадратов»

Мария Перевощикова

Н а рынке новостроек Москвы впер-
вые в истории появилось помеще-

ние для жилья общей площадью всего 
девять «квадратов». Об этом «Извести-
ям» сообщили риелторы. В частности, 
речь идёт о многофункциональном 
комплексе в районе Вешняки на востоке 
столицы. Появление микроапартамен-
тов закономерно на фоне устойчивого 
сокращения средней площади квартир 
из-за роста их стоимости. Кроме того, 
это мировая тенденция — микросту-
дии площадью меньше 10 кв. м прода-
ют в Париже, Гонконге, Риме, Нью-Йорке 
и других мегаполисах ещё с 2010-х.

На рынке новостроек Москвы 
впервые появились микроапартамен-
ты — помещения площадью до 10 кв. 
м, сообщили «Известиям» аналитики 
компании «Метриум». В частности, речь 
идёт о многофункциональном ком-
плексе в районе Вешняки на востоке 
столицы. Комплекс из четырёх корпу-
сов будет включать в основном студии 
средней площадью 16,7 кв. м, а также 
апартаменты площадью девять «ква-
дратов», рассказали риелторы.

Апартаменты пока на продажу 
не выставлены, при этом одна из наи-
более компактных студий (12 кв. м), ко-
торые сейчас продаются, стоит 3,2 млн 
рублей. На данный момент это самый 
доступный вариант жилья в пределах 
МКАД на первичном рынке Москвы, 
сказали в «Метриуме».

Появление таких апартаментов за-
кономерно на фоне устойчивого сокра-
щения средней площади квартир, ко-
торое наблюдается с 2014 года. Первые 
мини-студии площадью 17,9 кв. м по-
явились в столице в 2013-м, 
добавили в компании. 

Цирк приехал
Как сложится дальнейшая судьба Михаила Саакашвили

Максим Ходыкин

З адержание экс-президента Гру-
зии Михаила Саакашвили рез-

ко повысило внимание к местным 
выборам, которые прошли в стра-
не 2 октября. Власти страны уже дав-
но объявили о том, что бывшего гла-
ву государства возьмут под стражу 
сразу, как только он прибудет на ро-
дину. Обещание было сдержано: 1 ок-
тября экс-президента поместили в Ру-
ставскую тюрьму, а нынешний лидер 
страны Саломе Зурабишвили заяви-
ла: на помилование опальный политик 
может не рассчитывать. Тем временем 
по итогам выборов мэров и депутатов 
в сакребуло (местные совещательные 
органы) лидерство в большинстве му-
ниципалитетов принадлежит предста-
вителям правящей партии «Грузинская 
мечта — Демократическая Грузия» (бо-
лее 46,6%). Несмотря на то что сразу 
в 20 городах пройдут вторые туры го-
лосования, опрошенные «Известиями» 
эксперты назвали результаты ожидае-
мыми. Заявления Саакашвили о влия-
нии на процессы в стране политологи 
считают преувеличением, а надежды 
бывшего грузинского лидера на рост 
протестных настроений — рухнувшими.

В Грузию её экс-лидер — по его же 
заявлениям — приехал, чтобы под-
держать оппозиционные силы и при-
звать избирателей прийти на мест-
ные выборы. Михаил Саакашвили 
был президентом этой республики 
в 2004–2013 годах. После поражения 

на выборах он покинул страну и при-
ехал на Украину, гражданство кото-
рой в итоге получил. На родине его 
обвиняют в злоупотреблении властью 
и преследовании политических оппо-
нентов: правоохранительные органы 
открыли в отношении него несколько 
уголовных дел. Грузинские власти не-
однократно заявляли, что Саакашви-
ли будет задержан при первой же по-
пытке пересечения границы.

1  октября они сдержали своё 
обещание. Экс-президента доста-
вили в Руставскую тюрьму, распо-
ложенную недалеко от Тбилиси. 
Премьер-министр страны Ираклий 
Гарибашвили назвал действия пра-
воохранителей блестящими.

— Все органы координировали дей-
ствия между собой, и было выбрано 
такое место, чтобы задержание про-
шло с наименьшими возможными 
пострадавшими и проблемами для 
населения, — отмечал глава прави-
тельства.

Ранее Саломе Зурабишвили заяв-
ляла, что намерения Саакашвили на-
каляют обстановку в стране, которой 
сейчас нужно спокойствие. При этом 
она сообщила, что не помилует экс-
лидера.

По данным прокуратуры, в Грузии 
Саакашвили заочно осуждён по делам 
об убийстве банкира Сандро Гиргвли-
ани и избиении депутата Валерия Ге-
лашвили. По первому он приговорён 
к трём годам лишения свободы, по вто-
рому — к шести. Кроме того, Саакашви-
ли считается фигурантом дел о разго-
не оппозиционного митинга 7 ноября 
2007 года, погроме в офисе телеком-
пании «Имеди» и растрате 
средств из госбюджета. 

Платёжный рудимент
Банкам запретят взимать долги с соцвыплат

Наталья Башлыкова

Б анкам запретят списывать долги 
россиян с социальных выплат. Как 

выяснили «Известия», это будет один 
из приоритетных законопроектов, ко-
торые Госдума рассмотрит в октябре. 
Он предполагает, что кредитные орга-
низации не смогут автоматически пе-
речислять средства, предоставленные 
беременным женщинам, малоимущим 
и прочим категориям нуждающихся 
граждан в счёт погашения задолжен-
ностей по займам. В большинстве фрак-

ций ГД готовы поддержать инициативу 
депутатов и сенаторов от «Единой Рос-
сии». Эксперты считают меру логичной, 
но запоздалой.

По информации «Известий», Госду-
ма в приоритетном порядке рассмо-
трит законопроект «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты РФ». Его авторы — первый вице-
спикер Совфеда Андрей Турчак, де-
путаты Госдумы от «Единой России» 
Сергей Неверов и Андрей Исаев  — 
предлагают ввести запрет на списание 
банками в счёт погашения задолжен-

ности по потребительскому кредиту 
единовременных выплат, предостав-
ляемых населению в качестве мер со-
циальной поддержки.

Также новые нормы усиливают за-
щиту социальных выплат от списания 
по исполнительным документам судов. 
Теперь в перечень доходов, на которые 
не может быть наложено взыскание 
в рамках закона «Об исполнительном 
производстве», будут внесены все со-
циальные выплаты, осуществляемые 
на основании актов прези-
дента и правительства.
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Ставки повышаются
A Худшую динамику зара-

ботки граждан покажут 
в Коми, говорится в прогнозе: при-
рост окажется ниже инфляции и со-
ставит 4%.

Вместе с тем в абсолютных вели-
чинах наиболее высокие показатели 
номинальной заработной платы (свы-
ше 90 тыс. рублей в месяц) ожидаются 
в Ненецком, Чукотском и Ямало-Не-
нецком автономных округах, Москве, 
Магаданской и Сахалинской обла-
стях, а также Камчатском крае. Наи-
меньшие (ниже 32 тыс. рублей в ме-
сяц) — в Ингушетии, Северной Осетии, 
Чечне и Ивановской области. Причём 
разница между максимальным (Чу-
котский автономный округ — 130 тыс. 
рублей) и минимальным значением 
(Ивановская область — 31 тыс. руб-
лей) составит 4,2 раза, констатиро-
вали в министерстве.

Представлены в прогнозе и ожи-
дания с более далёким горизонтом. 
К 2024 году номинальная зарплата 
продолжит расти во всех регионах, 
причём наиболее высокие темпы про-
гнозируются в Алтайском крае (+7,6% 
по консервативному варианту и +8% 
по базовому), Воронежской (+7,7 и +8% 
соответственно) и Ярославской обла-
стях (на +6,4 и на +8,5%). В топ регио-
нов с лучшими результатами попали 
также Башкирия (+4,8 и +9%), Ново-
сибирская область (+7 и +9%), Даге-
стан (+7,9 и +9,6%) и, наконец, Калмы-
кия (+9,7 и +9,8%).

При этом регионы — лидеры по аб-
солютным значениям номинальной 
заработной платы в прогнозный пе-
риод, а также разница между мак-
си ма л ьн ы м и и м и н и ма л ьн ы м и 
её значениями сохранятся, следует 
из документа.

В среднем по России в 2021 году 
прирост номинальной зарплаты со-
ставит 9,3%, что соответствует 56 тыс. 
рублей.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэкономразвития и пресс-службы ре-

гионов с просьбой прокомментиро-
вать данные прогноза.

Прогноз Минэка основан на оцен-
ках субъектов, которые делались 
с опорой на данные, полученные не-
посредственно на местах, пояснил 
старший аналитик группы регио-
нальных рейтингов АКРА Илья Цып-
кин. При этом ожидания ведомства 
не слишком оптимистичные, полага-
ет эксперт.

— На фоне данных о приросте по-
требительских цен выше 7% увели-
чение номинальных заработных плат 
в 9–10% уже не выглядит таким вну-
шительным. Основной рост зарплат 
может прийтись на отрасли, кото-
рые показали бурный рост в нынеш-
нем году. К ним относятся IT, торговля, 
где наряду с инфляционным приро-
стом цен прослеживается оживление 
после снятия ряда коронавирусных 
ограничений, а также бюджетный 
сектор, где рост зарплат обеспечива-
ется в первую очередь поддержкой 
государства, — заявил эксперт.

Илья Цыпкин также отметил, 
что рост зарплат в Москве и Санкт-
Петербурге обусловлен тем, что они 
выступают центрами концентрации 
благосостояния. Тамбовская об-
ласть больше опирается на сельское 
хозяйство, а в Калмыкии, Дагестане 
и Забайкальском крае существен-
ную роль играют отрасли бюджет-

ного сектора, в которых заработная 
плата была поднята благодаря под-
держке со стороны государства. Наи-
меньший прирост у Республики Коми 
связан, скорее всего, с сокращением 
добычи в рамках мероприятий, при-
нятых в 2020-м для возобновления 
мирового спроса на нефть, конста-
тировал эксперт.

Прогноз Минэкономразвития 
по росту среднемесячной начислен-
ной заработной платы во многом об-
условлен эффектом низкой базы кри-
зисного 2020 года, восстановлением 
макроэкономических показателей, 
а также пересмотром методологии 
расчёта МРОТ и прожиточного ми-
нимума, отметила ведущий аналитик 
направления «Экономика и социаль-
ное развитие» Елена Хейфец.

При этом изменение трендов 
на рынке труда, начавшееся в резуль-
тате пандемии COVID-19, продолжит-
ся и в дальнейшем, спрогнозирова-
ла она. В частности, в среднесрочной 
перспективе будет наблюдаться 
устойчивый спрос на специалистов 
в сфере электронной коммерции, IT, 
PR, а также доставки и логистики. 
Кроме того, преобладание повестки 
здравоохранения и эпидемиологии 
будет поддерживать востребован-
ность на вакансии по медицинским 
направлениям, в том числе фарма-
цевтике.

В едином созыве
Как Госдума откроет осеннюю сессию

Новости  

Срок судьбы
Каковы шансы на экстрадицию бывшего владельца «Черкизона»

Анастасия Платонова, Елена Балаян

Вопрос о предоставлении миллиарде-
ру и бывшему владельцу Черкизов-

ского рынка Тельману Исмаилову поли-
тического убежища в Черногории, где 
он скрывался несколько лет, будет рас-
смотрен 12 ноября, сообщила «Извести-
ям» его адвокат Марина Русакова. Ра-
нее бизнесмен был помещён в тюрьму 
«Спуж», в дальнейшем планируется его 
экстрадиция. Шансов получить запра-
шиваемый статус у Тельмана Исмаилова 
почти нет: опальный бизнесмен покинул 
Россию не как политический беженец, 
говорят эксперты. По статье за убийство 
двух и более лиц в РФ ему грозит нака-
зание вплоть до пожизненного заклю-
чения. Тельман Исмаилов был не только 
«другом» бывшего московского прави-
тельства, но и одним из главных экономи-
ческих партнёров бывших властей Черно-
гории, которые не боялись иметь тесные 
связи с международным криминалите-
том, сообщил «Известиям» глава комите-
та парламента Черногории по безопасно-
сти и обороне Милан Кнежевич.

В распоряжении «Известий» 3 октя-
бря оказались документы из Черногории, 
связанные с задержанием экс-владельца 
Черкизовского рынка Тельмана Исмаи-
лова в столице этого государства Подго-
рице. Согласно этим бумагам, Исмаилову 
вменяется в вину совершение престу-
плений, связанных с убийством и неза-
конным приобретением, передачей, про-
дажей, хранением, транспортировкой 
или ношением огнестрельного оружия, 
основных его компонентов, боеприпа-
сов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств. Также из документов следует, 
что Исмаилов находится в Черногории 
с просроченным российским загранпа-
спортом: срок действия документа истёк 
ещё в апреле 2020 года. Кроме того, ука-
зано, что у Исмаилова «плохое финансо-
вое положение». Он родился в 1956 году 
в Азербайджане, проживает в Подгори-
це, является доктором экономических 
наук, состоит в браке, отец двоих детей.

Сейчас Тельман Исмаилов по-
прежнему находится в тюрьме «Спуж». 
Он обратился с просьбой о политиче-
ском убежище ещё до своего задержа-
ния. 12 ноября этот вопрос будет рас-
смотрен, сообщила «Известиям» его 
адвокат Марина Русакова.

Тем не менее шансов на положитель-
ный исход дела у опального бизнесмена 
почти нет, уверен завсектором уголовно-
го права Института государства и права 
РАН, профессор Сергей Максимов.

— Чтобы получить политубежище, 
нужно доказать, что в России он пре-
следовался по политическим мотивам 
и уехал из страны из-за этого. Но тог-
да возникает вопрос, почему Тельман 
Исмаилов покинул Россию так давно, — 
сказал эксперт «Известиям».

Документы, которые составляют-
ся для международного розыска, про-
ходят довольно тщательную эксперти-
зу в соответствии с установленными 

Интерполом правилами, они должны 
соответствовать определённым кри-
териям. Исмаилов не был бы объяв-
лен в международный розыск, если бы 
к этому моменту он уже имел статус по-
литического беженца, добавил эксперт.

— Таким образом, вероятность того, 
что он будет выдан в Россию для осу-
ществления уголовного преследования 
за убийство двух и более лиц, высока. На-
казание по этой статье — до пожизненно-
го лишения свободы, это серьёзное об-
винение, — отметил Сергей Максимов.

Когда произойдёт экстрадиция, пред-
сказать нельзя, добавил специалист.

— Обычно такие процессы длятся не-
сколько месяцев, там нет точных про-
цессуальных сроков — это связано с со-
блюдением общих правил Конвенции 
о выдаче, участниками которой явля-
ются и Черногория, и РФ. Но иногда 
процесс может затягиваться на годы, 
такие прецеденты были неоднократ-
но. Не нужно списывать со счетов по-
литику, — сказал эксперт.

По его словам, главная сложность 
при выдаче Исмаилова — это то, что 
у России ни с одной из стран нет дого-
вора о разделе активов, которые под-
лежат конфискации по приговору суда. 
Иными словами, если у Исмаилова есть 
недвижимость в Черногории — Россия 
ничего с неё не получит.

— Поэтому черногорская сторо-
на, вероятно, будет рассматривать, 
можно ли ему предъявить обвинение 
по местному законодательству, что-
бы конфисковать его имущество, если 
оно есть. Это обычная практика. Иму-
щество будет конфисковано и возвра-
щено в казну Черногории. Только после 
этого в дело вступит российская сто-
рона: Черногории уже не будет ника-
кого резона содержать в тюрьме лицо, 
осуждённое по приговору другой стра-
ны, — отметил Сергей Максимов.

Если у Исмаилова есть вид на жи-
тельство в Черногории, то по решению 
суда он будет аннулирован, добавил экс-
перт. Если же он гражданин этой страны, 
то его не выдадут до тех пор, пока не ли-
шат гражданства. Но опять-таки, если 
он стал гражданином по упрощённой 
схеме — через приобретение недвижи-
мости, процесс не будет долгим: в слу-
чае если установят, что недвижимость 
была приобретена на деньги, полученные 

в результате совершения преступления. 
Всё это параллельные, а в некоторых слу-
чаях совмещённые судебные процессы.

— Прогноз в случае Исмаилова не-
благоприятный, поскольку у него 
не осталось друзей, которые могли бы 
его прикрыть. Почему Исмаилова «об-
наружили» сейчас? Вероятно, местные 
власти в Черногории увидели, что у на-
ходящегося в международном розы-
ске лица есть недвижимость — и есть 
возможность пополнить казну таким 
образом. В некоторых случаях изъять 
имущество можно и без уголовного 
дела, — резюмировал специалист.

Певец Авраам Руссо, пострадав-
ший от действий Тельмана Исмаилова 
в 2004 году, в разговоре с «Известиями» 
выразил надежду, что бизнесмену 
не удастся выйти из экстрадицион-
ного изолятора в Подгорице под залог.

— То, что его арестовали, справедли-
во. Думаю, человек не просто так на-
ходился в международном розыске. Я, 
правда, не думал, что это случится так 
быстро: казалось, его позиции были 
крепки, — отметил певец.

У Тельмана Исмаилова был процве-
тающий бизнес — Черкизовский ры-
нок, который не так давно прекратил 
существование. В своё время бизнес-
мен поддерживал отношения с преж-
ним составом правительства и мэром 
Москвы Юрием Лужковым, писали СМИ.

Кроме того, Исмаилов был одним 
из главных экономических партнёров 
бывших властей Черногории, которая 
не боялась иметь тесные связи с меж-
дународным криминалитетом, расска-
зал «Известиям» глава комитета пар-
ламента Черногории по безопасности 
и обороне Милан Кнежевич. Но с прихо-
дом к власти нового президента и новой 
правящей партии положение дел в стра-
не изменилось, добавил он.

— Всем известно в Черногории, что 
Исмаилов имел хорошие отношения 
с Мило Джукановичем (экс-президентом 
страны. — «Известия»). И я думаю, что 
не только с Джукановичем, но и с чле-
нами его семьи были бизнес-связи, а сам 
Исмаилов был его бизнес-партнёром. 
Черногорские граждане неоднократ-
но могли видеть господина Исмаило-
ва здесь, в Подгорице, в Будве, в Которе, 
он был как черногорский гражданин. Его 
появление в Подгорице и других черно-
горских городах было чем-то совершен-
но будничным — он даже не скрывался. 
У него была огромная охрана, а согласно 
информации, которую мы ещё проверя-
ем, у него были исключительно тесные 
дела с президентом Черногории Мило 
Джукановичем и членами его семьи. 
В ближайшее время это должны устано-
вить управление полиции и прокурату-
ра, — рассказал черногорский политик.

Согласно конституции Черногории, 
все полномочия у премьера, а не у пре-
зидента, поэтому у Джукановича нет 
никаких возможностей защитить Ис-
маилова от ареста и от судебного про-
цесса в Черногории и России.

— После нашей победы на выборах 
19 августа 2020 года мы сформирова-
ли новое правительство, радикально 
изменился и состав руководства по-
лиции. Поэтому для нас в аресте го-
сподина Исмаилова нет ничего стран-
ного, но мы увидели, что это событие 
вызвало пристальное внимание в Рос-
сии и странах бывшего СССР, — доба-
вил Милан Кнежевич.

Он рассчитывает, что Черногория 
и в будущем будет работать против ор-
ганизованного криминала и коррупции.

— А здесь таких людей много с разных 
концов земли, которые были в хоро-
ших отношениях с экс-режимом Мило 
Джукановича и которые сейчас с ним 
ещё дружат. Эти люди вносили день-
ги в нашу страну, сотрудничали с чер-
ногорскими чиновниками и получали 
деньги от них, у них были серьёзные 
проекты здесь — отели, дома, много не-
движимости, и это всем было понятно 
в Черногории. И это не только Исмаи-
лов, много других подобных ему рос-
сийских граждан десятилетиями здесь 
живут. Считаю, что настала пора посмо-
треть в глаза правде, обсудить их статус 
в Черногории и применить экстрадици-
онный арест, — сказал политик.

По словам журналистки черногор-
ской газеты Viesti Елены Джованович 
(издание первым написало про арест 
Исмаилова), в Черногории прожива-
ют много криминальных элементов 
со всего мира. И многие из них росси-
яне, причём те, которых разыскивает 
Интерпол. Исмаилов и сыновья, напри-
мер, владели несколькими объектами 
недвижимости и казино в городе Будва, 
рассказала «Известиям» коллега.

Бизнесмена Тельмана Исмаилова 
задержали в Черногории 1 октября 
по российскому ордеру на междуна-
родный розыск. РФ обвиняет его в ор-
ганизации убийства двух бизнесменов 
(ст. 105 ч. 2 УК РФ, относится к особо 
тяжким преступлениям). Ещё одно 
преступление, с которым связывают 
Исмаилова, — покушение на известно-
го певца Авраама Руссо.

В конце 1980-х Тельман Исмаилов 
начал строить в Москве свою буду-
щую империю, открыв первую компа-
нию из группы «АСТ», в которую поз-
же вошли девелоперские «КБФ АСТ», 
«АСТ-Капстрой», «АСТ-Агропром», ту-
ристическая «АСТ-Тур», гостиничный 
актив «АСТ-Гоф» плюс рестораны «Пра-
га» и «Славянская трапеза», дом тор-
жеств «Сафиса». Кроме того, в корпо-
рацию Исмаилова входили охранная 
организация ЧОП «АСТ-Щит», произво-
дитель ювелирных изделий «АСТ-Голд», 
музыкальное и стоматологические 
подразделения. «АСТ» также владела 
большей частью Черкизовского рын-
ка в Москве. В 2009 году бизнесмен 
открыл в Турции гостиницу Mardan 
Palace, которую пресса оценила как са-
мый дорогой отель континента. В кон-
це 2015-го Тельман Исмаилов продал 
отель местному банку за долги.

Экстрадиционный обычай

Игорь Бушманов

Управляющий партнёр адвокатского 
бюро «Авекс Юст»

Бывший владелец Черкизовского 
рынка Тельман Исмаилов, задер-

жанный 1 октября в Черногории, обви-
няется в общеуголовном преступлении, 
за которое предусмотрено наказание 
вплоть до пожизненного срока лише-
ния свободы. Он был объявлен в ро-
зыск по линии Интерпола, и тогда по-
литической составляющей в деле никто 
не увидел. Розыск Исмаилова осущест-
влялся во всех странах, которые рати-
фицировали Конвенцию об экстради-
ции 1957 года. Тем самым они обязались 
соблюдать её условия и выдавать пре-
ступников в случае, если есть соот-
ветствующий запрос. Черногория, на-
сколько я знаю, уже достаточно много 
выдавала России задержанных, и слож-
ностей с этой страной не возникало.

В большинстве государств обычно 
при задержании выбирают меру пре-
сечения в виде содержания под стра-
жей на срок до полугода. Этого вре-
мени достаточно, чтобы обеспечить 
возможность предоставления суду 
экстрадиционных документов. Сро-
ки могут продлеваться на определён-
ное время в пределах, например, двух 
месяцев (в каких-то странах больше), 
если для этого есть основания. По ис-
течении этого времени задержанный 
может быть переведён под домашний 
арест под обязательство явки.

Экстрадиция может затянуться, 
если задержанный начинает апел-
лировать либо к тому, что в деле есть 
политическая составляющая, либо 
к тому, что на территории России мо-
жет возникнуть опасность для его 
жизни и здоровья. Раньше ещё ссыла-
лись на плохие условия содержания 
в СИЗО — это тоже было основанием 
для отказа в экстрадиции.

В Черногории Исмаилов прожи-
вал с охраной, соответственно, у него 
могут быть враги. Эти моменты будут 
исследовать, и защите нужно пред-
ставить какие-то доказательства 
опасности.

Вопросом экстрадиции будет за-
ниматься наша Генпрокуратура, 
в функции которой входит между-
народно-правовое сотрудничество. 
Сейчас она должна сформировать па-
кет документов — в основном набор 
доказательств из уголовного дела, 

которыми подтверждается вина Ис-
маилова, — перевести их на язык 
юрисдикции и представить черно-
горскому суду. Если суд что-то до-
полнительно истребует, также пред-
ставить дополнительные материалы.

Сейчас в СМИ появилась ин-
формация, что Исмаилов был од-
ним из главных экономических пар-
тнёров бывшей власти Черногории, 
об этом РЕН ТВ заявил глава комите-
та парламента страны по безопасно-
сти и обороне Милан Кнежевич. Это 
заявление не лишено резонности, по-
скольку предприниматель давно жил 
в Черногории, и его местонахожде-
ние было известно властям. При этом 
он был объявлен в международный 
розыск по линии Интерпола. Я не ис-
ключаю, что одним из оснований для 
задержания было то, что к нему из-
менилось отношение как к инвесто-
ру. Такую роль он, возможно, потерял, 
и поэтому от него решили избавить-
ся. Может быть, у Исмаилова в Черно-
гории возникли бизнес-конфликты.

Вряд ли история с экстрадицией 
миллиардера затянется, как это было 
с экс-министром финансов Подмо-
сковья Алексеем Кузнецовым. Там 
была другая юрисдикция — Франция, 
где более длительная процедура экс-
традиции. По этому кейсу она затя-
нулась на пару лет с учётом апелля-
ции.

По Исмаилову решение наверняка 
примут быстрее, чем за полгода. Если 
говорить о минимальных сроках с мо-
мента задержания до момента экстра-
диции, которые мне известны, — это 
2,5 месяца. В том случае подозревае-
мого России передала Польша.

Что ждёт Исмаилова в России? 
Он будет находиться под стражей, 
пока ведётся следствие. В случае ут-
верждения обвинительного заклю-
чения прокурором дело уйдёт в суд 
и будет рассмотрено с вынесением 
приговора. Какой он будет, время по-
кажет.

Содержание под стражей за грани-
цей будет засчитано Исмаилову, как 
и пребывание в российском СИЗО, 
в соотношении один к полутора 
(один день пребывания под арестом 
приравнивается к полутора дням от-
бывания приговора).

Дело Исмаилова подсудно суду 
с участием присяжных заседателей. 
Такой вариант может быть избран, 
если бизнесмен сам этого пожела-
ет. Ему это может быть на руку, ведь 
по статистике количество оправда-
ний судом присяжных намного выше, 
чем профессиональным: 20 против 
0,03%.

МНЕНИЕ 

Наталья Башлыкова

В Госдуме завершились консультации 
с руководством партий, прошедших 

в парламент. Как выяснили «Известия», 
фракции определились со структурой, 
а также комитетами, которые будут рас-
пределены между ними пакетным согла-
шением по пропорциональному прин-
ципу — в зависимости от количества 
голосов избирателей. Больше всего ру-
ководящих должностей получит «Единая 
Россия», представители которой могут 
претендовать на лидерство в 16 комите-
тах. Также единороссы предложат своего 
спикера парламента, которым вновь ста-
нет Вячеслав Володин. Эксперты счита-
ют, что восьмой созыв Госдумы сохранит 
высокий уровень работы, при этом они 
полагают, что депутатам нужно актив-
нее объяснять свои действия населению.

�� С НОВОЙ СТРУКТУРОЙ

Как рассказал «Известиям» источник 
в нижней палате, парламентские фрак-
ции определились со своей структурой, 
а также кандидатами на руководящие 
должности. По его словам, не претерпит 
изменений руководство КПРФ. Лиде-
ром фракции останется Геннадий Зюга-
нов, а вице-спикером Иван Мельников. 
В ЛДПР фракцию, как и в седьмом со-
зыве, возглавит Владимир Жиринов-
ский, а вот вице-спикером станет Борис 
Пайкин. В прошлом созыве им был сын 
лидера партии Игорь Лебедев. В «Спра-
ведливой России — За правду» похожая 
ситуация. Главой фракции останется 
Сергей Миронов, а вот пост вице-спи-
кера получит Александр Бабаков. В ухо-
дящем созыве эту должность занимал 
Игорь Ананских. В «Новых людях» гла-
вой фракции будет Алексей Нечаев, 
а пост вице-спикера получит Владис-
лав Даванков.

В «Единой России» фракцию с боль-
шой вероятностью возглавит Владимир 
Васильев. А вот вице-спикеров у партии 
будет несколько. В их числе рассматри-
ваются Сергей Неверов, Александр Жу-
ков, Пётр Толстой, Ирина Яровая, Алек-
сей Гордеев, Анна Кузнецова. Впрочем, 

своё окончательное решение по всем 
кандидатурам партия объявит 5 октя-
бря на заседании бюро высшего и гене-
рального советов, подчеркнул собесед-
ник «Известий».

Также, как рассказали «Известиям» 
источники в парламенте, главным от-
личием этого созыва от предыдущего 
станет разукрупнение структуры ко-
митетов Госдумы, количество которых 
увеличится на шесть — с 26 до 32. На три 
самостоятельные части разделится ко-

митет по физкультуре, спорту, туриз-
му и делам молодёжи. Вместо него бу-
дут образованы комитет по физкультуре 
и спорту, комитет по туризму и коми-
тет по молодёжной политике. Такая же 
участь постигнет комитет по экономпо-
литике, промышленности и предприни-
мательству. Также ожидается появление 
самостоятельных комитетов по защите 
конкуренции и просвещению.

Половину комитетов возглавят пред-
ставители «Единой России». В том числе 
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Платёжный рудимент
A В том числе средства, вы-

плачиваемые государством 
беременным женщинам, малоимущим 
гражданам на основании социального 
контракта.

При этом часть социальных выплат 
всё же может пойти на погашение дол-
гов, но для этого должно быть обяза-
тельное добровольное согласие чело-
века.

«Даже при таком добровольном со-
гласии, если жизненная ситуация из-
менилась и гражданину потребовался 
возврат списанных средств социальных 
выплат, он сможет обратиться к банку 
с таким заявлением в течение 14 дней 
после списания. А банк обязан в тече-
ние трёх рабочих дней возвратить эти 
денежные средства на банковский счёт 
гражданина», — отмечают авторы зако-
нопроекта в пояснительной записке, ко-
торая имеется в распоряжении «Извес-
тий».

Законопроект планируется рассмо-
треть уже в октябре, сообщили в коми-
тете ГД по безопасности и противодей-
ствию коррупции.

— Президент недавно объявил об оче-
редных таких социальных выплатах: 
по 10 тыс. рублей пенсионерам, а также 
военнослужащим и военным пенсионе-
рам. Эта мера поддержки очень своев-
ременная, особенно с учётом пандемии. 
И она не должна автоматически сгореть, 
если у человека есть кредит или задол-
женность по исполнительному доку-
менту. Граждане, на которых распро-
страняются эти социальные выплаты, 
должны сами распорядиться ими, сами 
оценить, на что их потратить, — подчерк-
нул зампред комитета Анатолий Выбор-
ный.

В пресс-службе ЦБ РФ «Известиям» 
сообщили, что поддерживают инициа-
тиву и активно участвуют в разработке 
законопроекта. Важно разделять списа-
ние средств со счетов граждан в рамках 
исполнительного производства (прину-
дительного) и списание на основе зара-
нее данного заёмщиком согласия в рам-

ках заключённых договоров, уточнили 
в Банке России. Там отметили, что закон 
об исполнительном производстве защи-
щает соцпособия от взыскания и арес-
та, однако возникали ситуации, когда 
отправитель средств не указывал или 
неверно указывал код выплаты, в связи 
с чем банк не мог автоматически иден-
тифицировать их и они теряли свой «им-
мунитет».

— На списание платежей в рамках до-
говорённостей банка и клиента не рас-
пространяются ограничения, предус-
мотренные законом об исполнительном 
производстве. Поэтому ещё в конце 
июля, перед так называемыми школь-
ными выплатами, мы начали активное 
взаимодействие с банками и рекомен-
довали дополнительно уточнять у кли-
ента, распространяется ли его согласие, 
выраженное в форме заранее данного 
акцепта, на такие выплаты, и только 
потом осуществлять списание. В кон-
це августа мы направили банкам до-
полнительные рекомендации о необ-
ходимости информирования клиентов 
о поступлении выплат и списывать их, 
только получив дополнительное под-
тверждение от заёмщика, а также о не-
обходимости информировать о послед-
ствиях в виде возможной просрочки, 
если клиент самостоятельно не пога-
сит долг, — пояснили в ЦБ.

Были проведены встречи с пред-
ставителями крупнейших банков 
и получено подтверждение, что бан-
ки приняли меры по возврату денег 
при выявлении случаев ошибочного 
списания, а также при поступлении 
по любым доступным каналам связи 
требований клиентов в отношении не-
желательности произведённого списа-
ния, рассказали в ЦБ.

— Мы также считаем целесообраз-
ным, чтобы кредитные организации 
информировали клиентов о процеду-
ре возврата списанных социальных 
выплат, а также о способах преду-
преждения подобных списаний в бу-
дущем, — пояснили в пресс-службе.

С просьбой дать оценку законопро-
екту «Известия» также направили за-
просы в пресс-службы крупных россий-
ских банков.

Как выяснили «Известия», поддер-
жать инициативу готовы в большин-
стве фракций парламента.

— Социальные выплаты — это целе-
вые средства, которые выделяются 
гражданам в случае определённых жиз-
ненных обстоятельств, когда им очень 
нужна финансовая поддержка государ-
ства. Никто не может на них претендо-
вать и оплачивать ими долги. Поэто-
му это очень важная законодательная 
инициатива, которой мы должны защи-
тить население, — пояснил первый зам-
пред фракции «Единой России» Адаль-
би Шхагошев.

По его словам, вдвойне важно за-
щитить эти средства, если речь идёт 
о выплатах на детей, которые получа-
ют взрослые. С этой точкой зрения со-
гласен зампред фракции ЛДПР Ярос-
лав Нилов.

— Это абсолютно правильный зако-
нопроект. Эта позиция была ранее обо-
значена Владимиром Путиным в ряде 
мер социальной поддержки населе-
ния. Сегодня у россиян уже есть несго-
раемый минимальный доход, который 
не могут изымать судебные приставы, 

но мы должны также защитить выпла-
ты, которые носят социальный харак-
тер, — заявил «Известиям» парламен-
тарий.

По его словам, недопустимо, когда 
президент выделяет по 10 тыс. рублей 
на сбор ребёнка в школу, а банки эти 
деньги забирают.

Первый зампред комитета по эконо-
мической политике, член КПРФ Нико-
лай Арефьев тоже считает, что иници-
ативу необходимо поддержать.

— Безусловно, такой законопроект 
нужно принимать. Мы должны под-
держать население, которое оказалось 
в трудной ситуации. Если у человека 
нет денег, кроме пособия, зачем их от-
бирать? Банки ведь сами должны про-
верять кредитную историю граждан, 
а также их финансовые возможности, 
прежде чем выдавать кредит, — отме-
тил коммунист.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России — За правду» Олег Нилов 
также сообщил, что его партия поддер-
жит законопроект.

— Но эти поправки не изменят по-
ложение бедных и нищих. Они карди-
нально не решат проблему. Речь надо 
вести о том, чтобы увеличить позор-
ный на сегодня прожиточный мини-
мум в 12 тыс. рублей, — заявил парла-
ментарий «Известиям».

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что кредиты недопустимо гасить лю-
бой ценой, тем самым обрекая людей 
на нищету. По его словам, это запозда-
лые нормы, которые нужно было при-
нять давно.

На прошлой неделе «Известия» пи-
сали, что в сентябре средневзвешенная 
ставка по потребительским кредитам 
на срок более года достигла 12,4%, что 
на 2,3 п.п. больше прошлогодних пред-
ложений российских банков. В этот же 
период 2020-го проценты по таким за-
ймам банков равнялись 10,1%. При этом 
размер средней минимальной ставки 
по потребкредитам составляет 9,2%.

 Новости

Цирк приехал
A Все эти дела довольно дав-

но рассматриваются судами, 
но приговоры по ним пока не вынесены.

Несмотря на это, Саакашвили пы-
тался проявлять политическую актив-
ность и из тюрьмы.

— Моя свобода и, что в тысячу раз 
важнее, свобода Грузии полностью за-
висят от вашей активности и боеспо-
собности в ближайшие дни. От этого 
также зависит международная под-
держка. Прошу, не бойтесь и до кон-
ца верьте, что наша победа в наших же 
руках, — обратился политик в письме 
к своим сторонникам 1 октября — пе-
ред местными выборами.

В свою очередь, эксперты считают, 
что Михаил Саакашвили переоценива-
ет собственное влияние на внутрипо-
литические процессы в Грузии.

— Он продолжает надеяться на то, 
что команда его уже покойного «поли-
тического отца» Джона Маккейна под-
держит его и в этот раз. Раньше они 
неоднократно помогали Саакашви-
ли, — заявил «Известиям» заместитель 
директора Института стран СНГ Вла-
димир Жарихин. — Он отчаянным об-
разом попытался перевернуть ситуа-
цию с голосованием, но это не вышло. 
Саакашвили высоко ценит свою персо-
ну и своё влияние на электорат в Грузии 
и на Украине. Но он ошибается: его эле-
ментарно забывают.

А вот определённый международ-
ный резонанс задержание Михаила 
Саакашвили уже вызвало. В частно-
сти, президент Украины Владимир Зе-
ленский пожелал объяснений от гру-
зинских властей, а в Госдепе призвали 
«обеспечить справедливое отноше-
ние к господину Саакашвили в соот-
ветствии с законами Грузии и между-
народными обязательствами Грузии 
по правам человека».

На российско-грузинских отно-
шениях сложившаяся ситуация ни-
как не отразится, считают политоло-
ги. Не видят рисков и в Москве.

— Там, где Саакашвили, там цирк. 
Важно, чтобы этот цирк не представ-
лял опасности для граждан любой стра-
ны, где находится этот господин. Поэ-
тому, слава Богу, не наш вопрос... Пока 
мы не видим никакого риска, — заявил 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

Днём 3 октября в Центризбиркоме 
Грузии, подводя итоги выборов, сооб-
щили, что выборы прошли в спокой-
ной обстановке, а в избирательные ко-
миссии поступило 366 жалоб. Итоговая 
явка составила 51,92%, добавили там.

После подсчёта почти всех (99,97%) 
бюллетеней лидером становится правя-
щая партия «Грузинская мечта — Демо-
кратическая Грузия» (более 46,6%). Сле-
дом за ней идёт «Единое национальное 
движение» (ЕНД) (более 30,7%), на тре-
тьем месте объединение «Для Грузии» 
экс-премьера Георгия Гахарии (около 
7,8%). Кандидат от «Мечты» Каха Калад-
зе лидирует и на выборах мэра в Тбили-
си, однако он не набирает необходимых 
50% для победы в первом туре. Кроме 

столицы второй тур выборов ожида-
ется ещё в 20 городах, включая Кутаиси, 
Батуми и Рустави. Во всех трёх борьба 
развернётся между представителями 
«Мечты» и ЕНД.

Несмотря на то что эти выборы про-
водились только на муниципальном 
уровне, интерес к ним был изначаль-
но очень высокий. Это связано с тем, 
что на последних парламентских вы-
борах правящая партия «Грузинская 
мечта — Демократическая Грузия» по-
лучила поддержку менее чем половины 
избирателей (48,22%), но смогла сохра-
нить власть. Оппозиция не согласилась 
с результатами выборов и бойкотиро-
вала их.

Чтобы разрешить конфликт, за-
падные партнёры Грузии предложи-
ли властям и оппозиции подписать 
соглашение. При посредничестве гла-
вы Евросовета Шарля Мишеля был 
оформлен документ, согласно которо-
му в стране должны быть назначены до-
срочные парламентские выборы, если 
правящая партия не сможет набрать 
43% голосов на выборах в органы мест-
ной власти. И хотя «Грузинская мечта» 
в одностороннем порядке вышла из со-
глашения за три месяца до выборов, оп-
позиция продолжала называть их ре-
ферендумом.

— Никаких неожиданностей нет. По-
беду одержала «Грузинская мечта», сле-
дом за ней с большим отрывом идёт 
«Единое национальное движение». На-
дежды Саакашвили подстегнуть изби-
рателей к голосованию не оправдались. 
Главный результат — правящая партия 
набрала более 43% и досрочных парла-
ментских выборов не будет, — сказал 
«Известиям» политолог, член Союза гру-
зин в России Игорь Гвритишвили.

В правящей партии ранее заявляли 
об ожидании провокаций.

— Мы предупредили всех — ни в ка-
кой форме не оказывать грубого сопро-
тивления ни на одну провокацию. Нам 
сегодня нужны терпение и мирная сре-
да к этим выборам, — отмечал 2 октября 
лидер партии «Грузинская мечта — Де-
мократическая Грузия» Ираклий Коба-
хидзе.

Серьёзных акций, которых многие 
ожидали, тем не менее так и не было. 
Кроме того, в ЕНД заявили, что не со-
бираются организовывать в воскресе-
нье протесты.

Ушли под воду
Почему ЕС отложил торговые переговоры с Австралией

Екатерина Постникова

О тсрочка переговоров Евросоюза 
с Австралией по свободной тор-

говле не означает их отмены. Об этом 
«Известиям» заявили в Еврокомиссии, 
подчеркнув: перенос контактов — лишь 
возможность лучше подготовиться 
к их 12-му раунду. Это решение увязы-
вают с недавним скандалом, когда при 
создании партнёрства AUKUS с Брита-
нией и США в Тихом океане Канберра 
разорвала крупный оборонный кон-
тракт с Парижем в пользу Вашингтона. 
Во Франции этот шаг расценили как 
предательство. Вместе с тем AUKUS вы-
зывает вопросы и у стран, которые в за-
падный блок не входят: так, по мнению 
России, передача неядерной державе 
технологий атомных подводных лодок 
не стыкуется с режимом ядерного не-
распространения.

Перенос 12-го раунда торговых пе-
реговоров с Австралией не означает 
их отмены: как заявили «Известиям» 
в Еврокомиссии, отсрочка — это, на-
против, возможность лучше подгото-
виться к новому раунду.

— Мы подтверждаем перенос сле-
дующего раунда переговоров на один 
месяц, — сказали «Известиям» в ЕК. — 
Это не конец диалога. В переговорах 
[с Австралией] по соглашению о сво-
бодной торговле их содержание всег-
да было важнее скорости, и у нас до сих 
пор остаётся много открытых вопро-
сов, которые надо обсудить. Месяц 
отсрочки также позволит нам лучше 
к ним подготовиться.

1 октября австралийский министр 
торговли, инвестиций и туризма Дэн 
Теан сообщил, что Евросоюз без объяс-
нения причин перенёс торговые пере-
говоры с Канберрой, которые стороны 
ведут с 2018 года. Политик подчеркнул, 
что работа над соглашением не оста-
навливается, — сроки и детали он пла-
нирует обсудить с коллегами из стран 
ЕС на этой неделе.

Решение Евросоюза увязывается 
с недавним срывом франко-австра-
лийской сделки о продаже Канбер-
ре 12 подводных лодок на сумму око-
ло $40 млрд. Он произошёл после того, 
как 16 сентября Австралия, Велико-
британия и США сообщили о создании 
трёхстороннего оборонного партнёр-
ства в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не (АТР) AUKUS. Это соглашение пред-
полагает, что с американской помощью 
Канберра построит восемь атомных 
подводных лодок (АПЛ) стоимостью 
$65,9 млрд. Таким образом, Австралия 
сделала выбор в пользу США.

Францию этот шаг вывел из себя: 
глава МИДа республики Жан-Ив Ле 
Дриан назвал его «ударом в спину» и за-
явил о «масштабном кризисе» между 
Пятой республикой и Штатами. Па-
риж также отозвал своих послов из Ав-
стралии и США. Правда, если конфликт 
с Вашингтоном удалось более или ме-
нее урегулировать примерно через не-

делю (22 сентября президенты Фран-
ции и США Эммануэль Макрон и Джо 
Байден договорились о возвращении 
французского представителя в Шта-
ты), то отношения Парижа с Канберрой 
до сих пор остаются в подвешенном 
состоянии — посол Пятой республи-
ки всё ещё находится на родине, и не-
известно, когда вернётся в Австралию. 
Как сказал Жан-Ив Ле Дриан, Парижу 
надо «провести полноценный анализ 
отношений» с Канберрой, поскольку 
речь идёт о «предательстве со сторо-
ны стратегического партнёра».

В Еврокомиссии на вопрос «Извес-
тий», почему Брюссель отложил тор-
говые переговоры, отвечать не стали. 
Но вполне вероятно, что инициатива 
исходила именно от Франции. Как за-
явил 19 сентября изданию POLITICO 
госсекретарь при МИД Франции Кле-
ман Бон, «немыслимо продвигаться впе-
рёд в торговых переговорах со страной, 
которой мы больше не доверяем, как 
будто ничего не произошло».

В Европарламенте (ЕП) уверены: 
от торгового соглашения с Канбер-
рой Брюссель отказываться не будет.

— На мой взгляд, это временная от-
срочка — жест солидарности с Франци-
ей. Австралия очень важный партнёр 
ЕС, поэтому после определённой пау-
зы мы однозначно вернёмся к перего-
ворам, — сказал «Известиям» участник 
делегации ЕП по отношениям с Австра-
лией и Новой Зеландией, польский 
политик Косма Злотовский. — Порой 
большие политические проекты ста-
новятся жертвой эмоций, но в долго-
срочной перспективе отсутствие все-
объемлющей торговой сделки нанесёт 
ущерб как Австралии, так и Евросоюзу.

При этом конфликт из-за AUKUS 
не мешает Евросоюзу продолжать ана-
логичный диалог с США. Так, 29 сентя-
бря, «несмотря на реакцию Франции», 
в Питтсбурге прошло первое заседа-
ние двустороннего совета по торговле 
и технологиям. На нём Брюссель и Ва-
шингтон, в частности, договорились 
сотрудничать по бесперебойным по-
ставкам полупроводников.

— Конечно, США для Евросою-
за намного важнее, чем Австралия, — 
по объёму товарооборота, по струк-
туре торговли. С американцами ЕС 
не может просто взять и отложить пе-
реговоры, как с Австралией. Поэтому, 
к сожалению для Канберры, ей прихо-
дится расплачиваться за все последние 
события, — пояснил «Известиям» гла-
ва Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов. — Если 
говорить о Европе, то в целом там есть 
солидарность с Францией. Я не думаю, 
что это будет означать какую-то стра-
тегическую смену отношений между 
ЕС и Австралией — переговоры так или 
иначе возобновятся, только позиции, 
наверное, будут более жёсткими.

Тем временем партнёрство AUKUS 
вызывает вопросы у незападных стран. 
Первым инициативу раскритиковал 
Китай (именно для его сдерживания 
этот союз и создавался, считают экс-
перты). За последние две недели Пе-
кин неоднократно заявлял о том, что 
этот союз противоречит глобальному 
режиму нераспространения ядерного 
оружия. Он был сформулирован в соот-
ветствующем договоре 1968 года — так, 
в статьях I и II говорится, что ядерные 
державы не могут передавать ядерное 
оружие неядерным государствам, а те, 
в свою очередь, обязуются его не при-
нимать. В своём совместном заявле-
нии партнёры по AUKUS подчеркнули: 
все три страны привержены системе 
нераспространения ядерного оружия, 
а Австралия останется безъядерным 
государством.

Россия выступила с позицией, ана-
логичной китайской, хотя поначалу 
выражала её не очень громко. Однако 
в последние дни о своей обеспокоен-
ности Москва начала говорить более 
отчётливо — о ней, в частности, 30 сен-
тября на двусторонних консультациях 
по стратегической стабильности глава 
делегации РФ, замглавы МИДа Сергей 
Рябков сообщил американским кол-
легам.

— Мы обратили внимание на то, что 
подобного рода действия плохо сты-

куются с режимом нераспростране-
ния, включая его аспект, связанный 
с обеспечением гарантий непереклю-
чения ядерного материала и ядерной 
деятельности с мирных на военные 
нужды, — сказал дипломат журнали-
стам, подчеркнув, что Москва поста-
вит эту тему на обсуждение в Меж-
дународном агентстве по атомной 
энергии (МАГАТЭ).

Россию, в частности, интересуют 
следующие вопросы: как гипотетиче-
ская передача корабельного топлива 
с обогащением урана 90% соотносит-
ся с режимом нераспространения; 
как Австралия в этой ситуации бу-
дет выполнять свои обязательства 
по соглашению о гарантиях с МАГА-
ТЭ и по дополнительному протоколу 
к соглашению о гарантиях.

В агентстве, отвечая на вопросы 
«Известий» о том, будет ли эта тема 
обсуждаться в организации и как МА-
ГАТЭ расценивает AUKUS, сослались 
на интервью его гендиректора Рафаэ-
ля Мариано Гросси, которое он дал BBC 
29 сентября. Тогда дипломат сказал, 
что в рамках партнёрства Австралия 
получит «очень чувствительные тех-
нологии» — «впервые в арсенале стра-
ны, не обладающей ядерным оружием, 
будет атомная подлодка». Сейчас в уз-
кий клуб стран с АПЛ входят пять офи-
циальных ядерных держав (Британия, 
Китай, Россия, США и Франция) и Ин-
дия; также свою программу развива-
ет Бразилия.

В экспертном сообществе говорят, 
что передача Австралии ядерных суб-
марин поставит МАГАТЭ в сложное по-
ложение.

— Агентство следит за тем, что-
бы весь ядерный материал, который 
есть у стран, находился в мирном ис-
пользовании. Оно проводит инспек-
ции, замеряет количество материала 
и в каждый момент времени знает, где 
он находится и как применяется, — по-
яснил «Известиям» старший научный 
сотрудник Института международных 
исследований МГИМО Андрей Баклиц-
кий. — Но у агентства нет никакой свя-
зи с военными программами, и здесь 
возникает сложная ситуация: когда 
вы берёте ядерный материал и исполь-
зуете его для АПЛ, вы выходите из-под 
гарантий МАГАТЭ на весь период, пока 
он находится в военном пользовании. 
Инспекторы организации не могут 
прийти на подлодку и проверить там 
ядерный материал.

Можно не переживать, что Австра-
лия произведёт ядерное оружие, по-
тому что непонятно, зачем оно ей, го-
ворит эксперт. Но это создаёт своего 
рода прецедент для других неядер-
ных стран, «менее щепетильных», ког-
да речь заходит о ядерном нераспро-
странении, — так, тот же Иран, строя 
АПЛ «по австралийским лекалам», мо-
жет вывести свой материал из-под га-
рантий МАГАТЭ, подытожил Андрей 
Баклицкий.

  

« СЕГОДНЯ У РОС-
СИЯН УЖЕ ЕСТЬ 
НЕСГОРАЕМЫЙ 

МИНИМАЛЬНЫЙ ДОХОД, 
КОТОРЫЙ НЕ МОГУТ ИЗЫ-
МАТЬ СУДЕБНЫЕ ПРИСТА-
ВЫ, НО МЫ ДОЛЖНЫ ТАК-
ЖЕ ЗАЩИТИТЬ ВЫПЛАТЫ, 
КОТОРЫЕ НОСЯТ СОЦИ-
АЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР

речь идёт о комитете по бюджету и на-
логам, госстроительству и законода-
тельству, энергетике, информацион-
ной политике, культуре и других.

В КПРФ рассчитывают, что сохра-
нят за собой все руководящие посты 
из седьмого созыва. Это комитеты 
по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками; 
по вопросам семьи, женщин и детей; 
по региональной политике, пробле-
мам Севера и Дальнего Востока; коми-
тет по аграрным вопросам; по развитию 
гражданского общества, вопросам об-
щественных и религиозных объедине-
ний, рассказал «Известиям» источник 
в парламенте.

В «Справедливой России» могут рас-
считывать на комитеты по ЖКХ, по фи-
нансовому рынку, по делам националь-
ностей, а также по науке и высшему 
образованию. Впрочем, как сообщи-

ли в партии, поскольку она заняла тре-
тье место, руководящих постов долж-
но быть ещё больше.

ЛДПР оставит за собой комитет 
по международным делам, главой кото-
рого будет переизбран Леонид Слуцкий. 
Эту информацию подтвердил «Извести-
ям» зампред фракции Ярослав Нилов, 
отметив, что говорить о других комите-
тах партии, он не уполномочен.

«Новые люди» могут получить ко-
митеты по вопросам поддержки ма-
лого и среднего предпринимательства 
и по туризму.

�� ПОБОЛЬШЕ ОБЪЯСНЕНИЙ

Официально в Госдуме воздержались 
от комментариев по поводу грядущих 
кадровых перестановок, сославшись 
на то, что окончательное решение о них 
ещё не принято.

— 1 октября Владимир Путин подпи-
сал указ о первом заседании Госдумы, 
назначив его на 12 октября. Поэтому 
на этой неделе начнёт работу временная 
депутатская рабочая группа, которой 
поручено провести подготовку перво-
го заседания восьмого созыва, — пояс-
нили «Известиям» в парламенте.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает: 
перемены в парламенте вряд ли можно 
считать кардинальными, с учётом того 
что свои посты сохранят действую-
щий спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
а также многие руководители ключе-
вых комитетов. При этом, как полагает 
эксперт, это говорит об эффективности 
действующего руководства парламента 
и высоком доверии к нему президента.

— Но, на мой взгляд, предыдущий 
созыв недорабатывал в объяснениях 
гражданам того, для чего он принима-
ет тот или иной законопроект. Хотелось 
бы слышать об этом больше, — отметил 
эксперт.

Глава Института избирательных тех-
нологий Евгений Сучков также считает, 
что в работе парламента нового созы-
ва вряд ли сильно что-то может поме-
няться, так как Госдума работает в од-
ной системе с исполнительной властью.
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Горючее предложение

Александр Фролов

Аналитик

В ходе биржевых торгов котировки 
природного газа на Украине прибли-

зились к $1,5 тыс. за тысячу куб. м. Конеч-
но, это не отражает средний уровень цен, 
но в условиях и без того бушующего кри-
зиса неплатежей этот звонок звучит бо-
лее чем тревожно. Сейчас Киев старается 
сгладить эффект повышения цен на энер-
гоносители в преддверии отопительного 
сезона. Однако ожидать успехов не при-
ходится.

Год назад «Нафтогаз» устано-
вил на Украине билборды с текстом: 
«У кремлёвских пылает, потому что 
на Украине цену на газ устанавливает 
рынок, а не они. Пусть пылает».

Интересно, что на фоне глобаль-
ного обвала энергетических рынков 
в 2020-м население Украины действи-
тельно могло ощутить снижение сумм 
в ежемесячных платёжках. Так, газ по-
дешевел в пересчёте до 11,5 россий-
ского рубля за куб. м (для сравнения: 
после подорожания в июле 2021 года 
1 куб. м газа в Москве обходится 
в 7,25 рубля). Президент Украины Вла-
димир Зеленский пытался сделать вид, 
что снижение 2020 года — это не счаст-
ливая случайность, вызванная внеш-
ними причинами, а его личная заслуга.

Мировые рынки тем временем вос-
станавливались, а суммы в платёжках, 
которые получают граждане Украи-
ны, устремились к рекордным отмет-
кам прошлых лет. Сегодня, в условиях 
энергетического кризиса в Евросою-
зе и туманных перспектив приближа-
ющегося отопительного сезона, пер-
форманс «Нафтогаза» прозвучал бы 
гораздо пронзительнее.

Понимая, к чему идёт дело, Киев 
всё же предпринял, как оказалось, 
разумный шаг — ввёл годовой тариф 
для населения. Он составил поряд-
ка 22 рублей за 1 куб. м. Любому жите-
лю нашей страны может показаться, 
что это какая-то безумная величи-

на. Но сравнивать её стоит не с регу-
лируемыми государством тарифами 
в России, а с тем фактом, что сейчас 
биржевая цена на Украине перевали-
ла за 100 рублей. Чтобы понять, как так 
получилось, нужно посмотреть, как 
развивалась энергетическая сфера 
Украины последние годы.

После событий 2014-го, сопрово-
ждавшихся победным подписани-
ем Соглашения об ассоциации с Евро-
пейским союзом, Украина взяла курс 
на создание рынков энергоносителей.

Параллельно с этим в стране па-
дал объём потребления энергоресур-
сов. Так, с 2013 года по настоящий мо-
мент потребление голубого топлива 
сократилось в 1,5 раза, до 30–31 млрд 
куб. м в год. Из них около 20 млрд куб. 
м газа добывается на территории са-
мой Украины, а оставшиеся 10–11 млрд 
куб. м — это российский газ.

Точнее, российским он является 
по факту, а по бумагам этот газ прибыл 
из Словакии, Венгрии, Польши от не-
мецких, мальтийских и иных неверо-
ятно крупных газовых компаний.

Зафиксируем факт: две трети по-
требляемого газа Украина добыва-
ет сама, а одну треть закупает на за-
рубежных рынках. Граждане страны 
потребили в прошлом году 8,2 млрд 
куб. м, а ещё 7,6 млрд куб. м — предпри-
ятия, поставляющие тепловую энер-
гию. Государственная компания «Ук-
ргаздобыча» («УкрГазВидобування») 
в ходе длившейся с 2016 года програм-
мы повышения производства газа сни-
зила производство на 0,5 млрд куб. м — 
до 13,5 млрд куб. м. 

Материальная база, которой обла-
дает Украина, достаточна, чтобы пере-
жить бушующий в Европе энергетиче-
ский кризис. Государство может взять 
на себя снабжение населения газом 
и снизить ценовой удар по части пред-
приятий. Но реальность сильно отли-
чается от теории.

Дело в том, что в ходе бескомпро-
миссных реформ Киев решил при-
вязать внутренние цены на газ к им-
портному паритету. За этим стояла 
испорченная логика либеральной эко-
номики: добывающие предприятия 
могли бы вывезти весь газ за грани-
цу и получить там больше денег, если 
внутри страны он будет стоить мень-
ше, чем за рубежом. Тем более что 
на 100% Украина себя обеспечить го-
лубым топливом не может. Значит, 
надо сделать так, чтобы цены внутри 
страны были привязаны к котировкам 
биржевых площадок вне страны. Плюс 
доставка. Плюс налоги.

Что при этом творится в стране, 
смогут ли население и промышлен-

ность платить по предложенным це-
нам — никого не интересует. Как го-
ворится в законе Украины «О рынке 
газа», «рынок природного газа функ-
ционирует на основе свободной до-
бросовестной конкуренции». Не будем 
углубляться в вопрос о честной кон-
куренции и монопольном положении 
слабо контролируемого государством 
«Нафтогаза». Это отдельная восхити-
тельная тема, настоящий детектив.

Перед Украиной сейчас стоит 
не только вопрос высоких цен на го-
лубое топливо. Неясно, что будет с це-
нами на тепло и хватит ли газа в под-
земных хранилищах (ПХГ). Во-первых, 
«Нафтогаз» не торопился пополнять 
ПХГ до плановых показателей, види-
мо, надеясь на снижение цен. А теперь 
компания просит у правительства 
скромные 122 млрд рублей на закуп-
ку дополнительных объёмов. Крайне 
своевременно. Во-вторых, запасы угля 
на украинских ТЭС упали до критиче-
ских отметок, и спрос на голубое то-
пливо может подскочить в любой мо-
мент.

Руководство Украины сейчас пыта-
ется в ручном режиме решать пробле-
му тарифов, параллельно переклады-
вая наиболее болезненные вопросы 
на местные власти. Местные власти 
отвечают руководству страны пол-
ной взаимностью. Никому не хочется 
оказаться виноватым в срыве отопи-
тельного сезона. А вероятность этого 
с каждым днём становится всё выше. 

Хотя и запоздалое, но решение 
у возникшей проблемы есть. Это пол-
ный отказ от нынешней системы цено-
образования. Тем более что она и так 
доказала свою полную нежизнеспо-
собность. Значительно сбить тариф-
ное бремя мог бы газ собственного 
производства, реализуемый по фор-
муле: себестоимость добычи + транс-
портировка + налоги + инвестицион-
ная составляющая.

Также разумно было бы не импор-
тировать российский газ втридорога 
через посредников, а подписать пря-
мой контракт с «Газпромом». 

Но пойдёт ли Киев по разумному 
пути? Ни в коем случае. Пока у властей 
Украины есть возможность назначить 
виноватых в собственных провалах, 
проблемы решаться не будут, а раз-
умные пути не будут даже рассма-
триваться. Ведь, как говорят полити-
ки в Киеве, «высокие цены на газ — это 
наша плата за независимость». Звучит 
глупо, но красиво. Но пока «на Украи-
не цену на газ устанавливает рынок», 
главное, чтобы у простых украинцев 
нашлось, чему пылать зимой в кон-
форках.

Игры с разумом
Для чего банки персонализируют свои мобильные приложения

Наталья Ревва

Б анки начали персонализировать 
свои мобильные приложения под 

каждого пользователя, рассказали 
«Известиям» в крупнейших кредитных 
организациях. Индивидуальную сбор-
ку своего банковского приложения 
на основе искусственного интеллек-
та уже запустил «Тинькофф». Другие 
пока предлагают в основном специаль-
но адаптированные финансовые пред-
ложения: кредитные продукты, шабло-
ны операций по платежам и переводам, 
информационные сториз. Тренд на пер-
сонализацию позволяет значительно 
улучшить пользовательский опыт, по-
высить активность пользователей при-
ложений и продажи, пояснили экспер-
ты. Однако необходимо исключить 
риски недобросовестного маркетин-
га и навязывания услуг, считают спе-
циалисты.

�� ПЕРЕХОД НА ЛИЧНОСТИ

В конце сентября «Тинькофф» вне-
дрил в своё мобильное приложение 
полную персонализацию сервисов 
и контента для клиентов на основе 
искусственного интеллекта. Об этом 
«Известиям» сообщил представитель 
банка. В зависимости от личных пред-
почтений пользователя и истории 
его транзакций для человека будет 
подбираться персональный контент, 
лайфстайл-предложения и вариан-
ты кэшбэка. Например, онлайн-банк 
сможет напомнить о регулярном пла-
теже, записи к парикмахеру или не-
обходимости продлить страховку, 
а также покажет человеку интерес-
ные для него статьи из крупнейших 
российских изданий.

Персональная лента поможет поль-
зователям сэкономить время и день-
ги — за счёт быстрого поиска нужно-
го сервиса и за счёт спецпредложений 
с повышенным кэшбэком от партнё-
ров, полагает вице-президент «Тинь-
кофф» по развитию лайфстайл-серви-
сов Анна Михина.

Другие банки также приступили 
к персонализации своих мобильных 
приложений, однако пока она каса-
ется в основном финансовых серви-
сов. Например, индивидуальные для 
каждого клиента шаблоны плате-
жей на главной странице отобража-
ют Сбербанк, ПСБ, МКБ, и МТС-банк, 
рассказали «Известиям» их предста-
вители. Банки «Санкт-Петербург», «Зе-
нит», УБРиР и «Хоум Кредит» в своих 
утилитах предлагают специализиро-

ванные предложения, в том числе кре-
дитные — рассчитанные исходя из фи-
нансового положения потенциального 
заёмщика. В большинстве финоргани-
заций для расчёта персональных пред-
ложений используется искусственный 
интеллект.

Также ряд банков (например, «От-
крытие» и крымский РНКБ) на инди-
видуальной основе подбирают для 
клиентов сториз — «карточки» с реко-
мендациями по предложениям и с на-
вигацией по сайту. Например, в Сбере 
могут показать определённой группе 
клиентов подсказку о том, как узнать 
реквизиты без звонка в банк.

Кроме того, некоторые кредитные 
организации предоставляют пользо-
вателям возможность самостоятель-
но оформлять мобильное приложе-
ние — например, выбирать тёмную или 
светлую тему. Среди них — Росбанк, 
«Санкт-Петербург» и «Хоум Кредит». 
В Абсолют-банке заявили, что пока 
мобильное приложение не индивиду-

ализировано, но возможность внедре-
ния спецрекомендаций в 2022 году рас-
сматривается.

�� ВСЁ РАДИ ЛОЯЛЬНОСТИ

Персонализация — безусловный тренд 
последнего времени в самых разных 
отраслях: от соцсетей и интернет-ма-
газинов до финрынка в целом, считает 
гендиректор CloudPayments Дмитрий 
Спиридонов. По его словам, для под-
бора индивидуальных предложений 
банки используют самые разные дан-
ные: на что и сколько человек тратит 
деньги, где чаще бывает, пользуется 
ли кредитными продуктами, насколь-
ко ответственно относится к возвра-
ту долгов.

Таким образом кредитные орга-
низации не только повышают эффек-
тивность рекламы, но и увеличивают 
лояльность пользователей, отметил 
эксперт. Он уверен, что персонализа-
ция прежде всего направлена на рост 
продаж, однако эффективность ме-
ханизма будет зависеть от попада-
ния в целевую аудиторию. Кроме того, 
для банка важны показатели посеще-
ний приложения, такие как DAU (отра-
жает число уникальных пользовате-
лей приложения в день) и MAU (то же 
значение в месяц), добавил Дмитрий 
Спиридонов.

В маркетинг всё более глубоко 
проникают новые технологии, в част-
ности искусственный интеллект, кон-
статировал гендиректор сети да-
та-центров Oxygen Павел Кулаков: 
алгоритмы анализируют потреби-
тельскую активность пользователя 
по разным параметрам, и экосисте-
ма настраивает на него определённые 
предложения продуктов. В первую 
очередь это направлено на повыше-
ние продаж продуктов внутри эко-
системы, а технологии просто позво-
ляют ускорить эту работу, чтобы ещё 
на шаг в чём-то опередить конкурен-
тов, отметил эксперт.

Тенденция на персонализацию 
крайне выгодна банкам, считает 
управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин. Новый 
функционал позволит эффективнее 
оценивать кредитоспособность и по-
требительское поведение конкретно-
го пользователя, пояснил он.

— Это позволит повышать эффек-
тивность взаимоотношения банка 
и его экосистемы, а также банка и дру-
гих партнёров для совместного по-
строения промокомпаний. Например, 
если банк видит, что какая-то группа 
клиентов — активные покупатели бы-
товой техники, то он может выстро-
ить такие отношения с продавцами 
этой техники, которые позволят зна-
чительно увеличить продажи и банка 
(больше кредитов), и продавца (боль-
ше продаж, продажи более маржи-
нальных товаров и т.п.), — пояснил 
Сергей Гришунин.

Впрочем, по его словам, из-за персо-
нализации могут появляться и риски 
так называемого навязчивого марке-
тинга — их серьёзность будет зависеть 
от того, какие правила игры устано-
вит регулятор. В ЦБ не ответили на за-
прос «Известий» о том, поддерживает 
ли Банк России тренд на персонали-
зацию и какие риски она может в себе 
нести.

A Это происходит из-за роста 
цен на жильё на фоне пада-

ющих доходов населения, отметил ген-
директор Optima Development Давид 
Худоян.

Например, в Москве средняя сто-
имость жилья в третьем квартале 
2021-го выросла на 26% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, сообщил директор департамен-
та проектного консалтинга Est-a-Tet 
Роман Родионцев. По данным феде-
ральной компании «Этажи», в среднем 
квадратный метр первичного жилья 
за прошедший год подорожал на 15,8%. 
И цены продолжают увеличиваться 
из-за роста стоимости стройматери-
алов, подчеркнул генеральный дирек-
тор девелоперской компании «СМУ-6 
Инвестиции» Алексей Перлин.

В таких условиях застройщикам 
приходится сокращать метраж, что-
бы сделать жильё более доступным, 
пояснил Давид Худоян. Но меняют-
ся и жизненные стратегии покупате-
лей: раньше приобретение квартиры 
было в основном «семейным» и на всю 
жизнь, теперь же на рынке немало ин-
весторов и несемейных клиентов, до-
бавил он.

Это мировой тренд: микростудии 
площадью менее десяти «квадратов» 
появились в продаже в Париже, Гон-
конге, Риме, Нью-Йорке и других ме-
гаполисах ещё в середине прошедшего 
десятилетия, сказала партнёр компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая.

— С одной стороны, малень-
кие студии — экономичное времен-
ное решение жилищного вопроса, 
с другой — удачное инвестиционное 
вложение, — добавила она.

Микроквартиры по всему миру при-
обретают молодые люди, активные 
в карьерном и социальном плане, ко-
торые дома фактически только ночу-
ют, добавил Давид Худоян. Кроме того, 
комфорт во многом зависит от того, 
насколько рационально использует-
ся площадь, отметил совладелец груп-
пы «Родина» Владимир Щекин.

В целом пока доля компактного жи-
лья невелика и вряд ли превышает 10–
15% в масштабах всей страны, сказал 
Владимир Щекин. По данным Est-a-
Tet, например, сейчас в старых грани-
цах Москвы доля жилых помещений 
площадью до 20 кв. м составляет 3,71% 
от общего количества, до 30 «квадра-

тов» — 19,25%, в Московской области — 
1,1 и 13,31% соответственно.

Норма площади для проживания 
в России при этом составляет 33 кв. м 
на одного человека, 42 кв. м — на дво-
их и 18 кв. м — на каждого члена семьи, 
если в семье три и более человек, от-
метил Роман Родионцев. Но законно 
прописанной нормы, меньше кото-
рой нельзя строить и продавать жи-
льё, в России нет, указал Давид Худоян. 
Соцнормы используются для оказания 
госпомощи гражданам в квартирном 
вопросе, пояснил он.

Жить на меньшей площади неком-
фортно и вредно для здоровья, указал 
управляющий партнёр компании «Век-
торСтройФинанс» Андрей Колочин-
ский. Это делает человека раздражи-
тельным и агрессивным, провоцирует 
развитие психических и респиратор-
ных заболеваний, например клаустро-
фобии и астмы, пояснил он.

— Появление большого количества 
таких квартир в отдельных микрорай-
онах превращает их в гетто. Строить 
малогабаритное жильё целесообраз-
но, если оно предназначается для мо-

лодёжи или сдачи в аренду. У нас же, 
напротив, население стареет, а рынок 
арендного жилья слабо развит, — пола-
гает Андрей Колочинский.

Но пока в стране не обозначится 
экономический рост и благосостоя-
ние граждан не начнёт существенно 
расти, количество малогабаритных 
квартир продолжит увеличиваться, 
уверен он. По мнению руководителя 
центра новостроек федеральной ком-
пании «Этажи» Сергея Зайцева, микро-
апартаменты — всё же очень специфи-
ческий тип недвижимости и вряд ли 
их вывод на рынок приобретёт массо-
вый характер.

В мире есть примеры и ещё более 
маленьких помещений для жизни. На-
пример, площадь жилья в азиатских 
странах (Гонконг, Япония) зачастую 
равна обычному спальному матрасу — 
там можно найти варианты и по 4,5 кв. 
м. В Европе и Америке есть микроквар-
тиры площадью семь «квадратов», рас-
сказал Андрей Колочинский.

В России тоже могут появить-
ся апартаменты площадью 7–8 кв. м, 
считает Владимир Щекин. По мне-

нию Сергея Зайцева, всё будет зави-
сеть от доступности ипотечных кре-
дитов для покупки жилья — если они 
продолжат дорожать параллельно 
с ростом стоимости квадратного ме-
тра, то в ближайший год средняя пло-
щадь приобретаемых квартир может 
снизиться на 3–5%.

В наложном свете
Минфин хочет вернуть НДС на апартаменты

Евгений Кузнецов, 
Мария Перевощикова

М инфин выступил с инициативой 
ввести НДС на услуги застройщи-

ков апартаментов по договорам доле-
вого строительства. Об этом сказано 
в Основных направлениях бюджетной, 
налоговой и таможенно-тарифной по-
литики на 2022 год и плановый период 
2023 и 2024 годов, с которыми ознакоми-
лись «Известия». В случае если предло-
жение будет принято, апартаменты могут 
подорожать, а спрос на них — снизиться, 
уверены опрошенные «Известиями» де-
велоперы и эксперты.

НДС для застройщиков по догово-
рам долевого участия (ДДУ) был отменён 
в 2010 году. Исключение сделано лишь 
для строительства объектов, предназна-
ченных для производства товаров и ока-
зания услуг. В новом документе Минфина 
среди мер налоговой политики, запла-
нированных на 2022–2024 годы, указана 
«отмена освобождения от НДС услуг за-
стройщика, оказываемых при строитель-
стве апартаментов на основании дого-
вора участия в долевом строительстве», 
заключённого в соответствии с законом 
о долевом строительстве 214-ФЗ.

Правовой статус апартаментов дей-
ствующими нормами не урегулирован, 
но попытки его закрепления предпри-
нимаются. Так, группа сенаторов и де-
путатов в конце апреля внесла в Госдуму 
законопроект о новой категории недви-
жимости — многофункциональных зда-
ниях, апартаменты в которых предла-
гается приравнивать к жилью. Однако 
документ парламентарии пока не рас-
сматривали.

Предложение Минфина, вероят-
но, направлено на создание сложно-
стей для застройщиков апартамен-
тов, чтобы они переориентировались 
на строительство жилого фонда, пола-
гает глава риелторской компании «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова.

— Пока всё выглядит как попытка 
выйти из законодательного тупика пу-
тём ввода заградительных мер — создать 
слишком некомфортные условия для 
строительства апартаментов, чтобы они 
сами собой покинули рынок либо чтобы 

девелоперы старались довести любой 
проект до статуса жилого, — считает она.

При этом участники рынка сходятся 
во мнении, что реальное влияние воз-
можных нововведений на цену апарта-
ментов сложно оценить.

— Есть проекты апартаментов, за ко-
торые заплатят и на 20% больше вне за-
висимости от статуса, — уверена Ири-
на Доброхотова.

Она считает, что предлагаемые за-
конодательные изменения не окажут 
значительного влияния на спрос, по-
скольку даже в случае подорожания 
апартаменты экономкласса останут-
ся «самой доступной крышей над голо-
вой», а спрос на люксовое жильё жёст-
ко не привязан к его цене. По мнению 
эксперта, наименьший потенциал ро-
ста стоимости у апартаментов, имею-
щих большую конкуренцию со стороны 
квартир, в частности в спальных райо-
нах Москвы.

Поскольку НДС облагается не вся 
сумма, прописанная в ДДУ, а только ус-
луги застройщиков, сложно оценить, 
насколько увеличатся их затраты и вы-
растет себестоимость строительства, 
указал управляющий партнёр «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочинский. 
Он считает, что предложение Минфина 
направлено на ограничение строитель-
ства апартаментов и стимулирование 
возведения объектов, обеспеченных 
инфраструктурой. Возврат НДС сдела-
ет строительство апартаментов менее 
прибыльным, в результате чего некото-
рые девелоперы могут переориентиро-
ваться на строительство квартир, пола-
гает эксперт.

Руководитель центра новостроек 
федеральной компании «Этажи» Сергей 
Зайцев ожидает, что в случае принятия 
инициативы стоимость объектов вы-
растет примерно на 2–3%.
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Ложный процент
Правозащитники предлагают запретить кредитное 
страхование

Анна Каледина

П равозащитники предлагают запре-
тить страховки при кредитовании, 

за исключением ипотеки. С такой иници-
ативой к ЦБ намерена обратиться Меж-
дународная конфедерация обществ 
потребителей (КонфОП) по результа-
там исследования (есть у «Известий») 
крупнейших банков на предмет прода-
жи заёмщикам страховок. Как показала 
проверка, все организации требовали 
приобрести эту услугу, которая может ве-
сти к существенным переплатам по дол-
гу. При этом в большинстве банков даже 
не рассматривали вопрос самостоятель-
ного страхования. В КонфОП считают, 
что сам формат, когда банк выступает 
в качестве агента страховой компании 
(СК), располагает к дальнейшему распро-
странению навязывания услуг. Только 
полный запрет этого «токсичного» про-
дукта может исправить ситуацию, уве-
рены правозащитники.

То, что банки всячески обходят огра-
ничения регулятора, в том числе и с точ-
ки зрения переплат заёмщиков по до-
пуслугам при кредитовании, в конце 

сентября признала глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, выступая в Совете Феде-
рации. Она даже заявила, что введение 
новых правил банки воспринимают как 
«игру в кошки-мышки». То есть на любое 
ограничение прокладываются новые 
пути обхода. Как считает председатель 
Центробанка, возможно, нужно шире 
посмотреть на ограничения полной сто-
имости кредита (ПСК), распространив 
понятие на все виды заимствований.

Однако правозащитники увере-
ны, что все эти меры проблемы не ре-
шат. Только полный запрет на «токсич-
ный», по мнению специалистов КонфОП, 
продукт может пресечь навязывание 
дорогой для потребителя услуги. Свои 
выводы в организации строят на иссле-
довании, которое было проведено ле-
том и в сентябре этого года. КонфОП 
методом «тайного покупателя» обсле-
довала 10 крупнейших игроков на рын-
ке потребкредитования: Сбербанк, ВТБ, 
Альфа-банк, Газпромбанк, Россельхоз-
банк, Росбанк, банк «Открытие», По-
чта банк, Промсвязьбанк, Совкомбанк. 
Участники исследования обзванивали 
организации с легендой, что нужен кре-

дит в размере 400 тыс. рублей на два года 
при зарплате 70 тыс. рублей.

Как отмечено в документе КонфОП, 
во всех банках у потенциальных заём-
щиков потребовали приобрести стра-
ховку. Причём уже на стадии предва-
рительного расчёта банки «зашивают» 
в тело кредита и стоимость страхова-
ния, о чём становится ясно только после 
соответствующих вопросов. И только 
тогда заёмщикам сообщают, что полис 
нужен для защиты родственников, что-
бы им не пришлось выплачивать за них 
задолженность в случае смерти или 
инвалидности. Также в качестве аргу-
мента представители банков приводят 
тот факт, что сумма полиса уже «заши-
та» в тело кредита, поэтому никакой 
дополнительной оплаты от заёмщика 
не потребуется.

Как показало исследование, при 
кредите в 400 тыс. рублей на страховку 
приходилось от 22 тыс. до 56 тыс. руб-
лей. Важно отметить, что полисы, по-
крывающие риски для жизни и здоро-
вья, в страховой компании (СК) могут 
обойтись примерно на порядок меньше.

Есть два варианта включения стра-
ховки в тело кредита. Первый — когда 
стоимость полиса добавляется к сумме 
кредита, что, соответственно, увеличи-
вает задолженность. При этом процен-
ты начисляются на всю сумму. То есть 
потом заёмщик будет возвращать и сто-

имость страховки, и проценты по креди-
ту за неё, подчеркнули в КонфОП.

Второй вариант — стоимость стра-
ховки вычитается из суммы кредита, 
то есть заёмщик получает на руки мень-
ше денег. Например, в Промсвязьбанке, 
заняв 400 тыс. рублей, распорядиться 
можно только 375 тыс. рублей, следует 
из исследования КонфОП.

«Тайные покупатели» КонфОП инте-
ресовались, могут ли они сами приоб-
рести страховку у СК. В большинстве 
банков ответили «нет» или сказали, что 
полис можно купить только в компании 
из списка аккредитованных. В обществе 
потребителей считают это прямым на-
рушением закона. Впрочем, никто не мо-
жет помешать заёмщику самостоятель-
но приобрести полис, просто в этом 
случае это не позволит претендовать 
на более низкую ставку. Да и купить не-
обходимый полис непосредственно в СК 
зачастую невозможно: там ссылаются, 
что кредитное страхование является 
особым продуктом.

Представители КонфОП в ходе ис-
следования поинтересовались, можно 
ли отказаться от страховки на стадии 
заключения договора. Во всех банках 
заявили, что такое возможно, но в этом 
случае ставка по кредиту повышается, 
причём весьма существенно.

«Например, в Газпромбанке — с 7,9 
до 14,9%, Россельхозбанке — с 9,7 до 14,7%, 

Росбанке — с 10,8 до 16,8%. В ВТБ при 
оформлении страховки ставка ниже 
на 5%, а в Промсвязьбанке — на 4%», — 
привели данные правозащитники. Та-
кая практика, кстати, относится к по-
литике рисков кредитных организаций 
и законодательству не противоречит, 
однако неподготовленному граждани-
ну сложно оценить, какой вариант бо-
лее выгоден.

Не нарушают банки закон и в плане 
отказа от страховки в «период охлажде-
ния» (14 дней) после заключения догово-
ра. Но и в этой ситуации ставка по кре-
диту увеличится. Кроме того, в Почта 
банке заявили, что не вернут страхов-
ку при досрочном погашении, указано 
в исследовании.

Правозащитники считают: за по-
следние годы ситуация на рынке кре-
дитного страхования практически 
не изменилась — банки продолжают на-
вязывать ненужные и дорогие страхов-
ки заёмщикам.

— В первую очередь это связано с тем, 
что в России такие страховки законны, — 
сказал «Известиям» председатель прав-
ления КонфОП Дмитрий Янин.

По мнению специалистов организа-
ции, кредитное страхование — «токсич-
ный» финансовый продукт, форма кото-
рого является благодатной почвой для 
того, чтобы политика навязывания ус-
луг росла и развивалась. Ведь банки, бу-

дучи агентом СК и продавая страховки, 
получают от 60 до 70% комиссии, кото-
рые закладываются в стоимость про-
дукта. При этом агентские комиссии 
колеблются в диапазоне от 10 до 30%, 
уточнил Дмитрий Янин.

Он также отметил, что выплаты 
по кредитному страхованию не превы-
шают 9–10%, а остальные 90% собран-
ных премий распределяются между СК 
и банками.

— Потребителям ничего не достаёт-
ся. Эти два признака — низкие выпла-
ты застрахованным и огромные ко-
миссии банкам — являются, по моему 
мнению, достаточными условиями 
для того, чтобы вывести эти продукты 
с рынка, — уверен глава КонфОП. — Нуж-
но запретить страховку при кредитова-
нии, за исключением страхования иму-
щества при ипотеке в целом. В нашей 
стране была попытка законодательно 
запретить кредитные страховки, но ре-
гулятор и законодатели на такой шаг 
не решились.

Общество
Максим Талавринов

С амолёты при посадке в аэропортах 
Внуково и Пулково сталкиваются 

с отказами оборудования глобальной 
навигационной спутниковой системы 
(ГНСС), выяснили «Известия». Согласно 
имеющимся у издания документам, на-
чиная с 2017 года фиксируются массо-
вые случаи создания преднамеренных 
несанкционированных помех спутни-
ковым сигналам. Источниками этих по-
мех называют в том числе незаконные 
устройства — глушилки GPS-сигналов, 
которые могут использовать водители 
фур и такси, рассказали «Известиям» спе-
циалисты и источники. Неоднократно 
на проблему жаловалась бизнес-авиа-
ция, которая видит в этом реальные ри-
ски безопасности полётов и жизни лю-
дей. Проблема лежит в организационной 
плоскости и говорит о необходимости 
применения комплекса мер по недопу-
стимости искусственного создания по-
мех сигналам ГНСС в районе возможного 
нахождения самолётов, указали участ-
ники отрасли.

Пилоты самолётов при посадке в аэ-
ропортах Внуково (Москва) и Пулково 
(Санкт-Петербург) сталкиваются с от-
казами оборудования глобальной на-
вигационной спутниковой системы. 
Это следует из трёх писем, с которы-
ми ознакомились «Известия»: сообще-
ния авиакомпаниям от врио директо-
ра московского центра Госкорпорации 
по организации воздушного движения 
(ГК по ОрВД) Константина Капли, обра-
щения в Росавиацию президента меж-
региональной общественной органи-
зации пилотов и граждан — владельцев 
воздушных судов (РАОПА) Владимира 
Тюрина и ответа замруководителя ве-
домства Дмитрия Ядрова.

Начиная с 2017 года наблюдались 
сотни случаев преднамеренного соз-
дания помех работе ГНСС в Москов-
ской области и других регионах страны, 
сказано в письме Владимира Тюрина. 
Согласно ему, на эту проблему РАОПА 
трижды обращала внимание Росавиа-
ции: в 2017-м, 2018-м и в конце 2020 года.

Весной этого года российские ави-
авласти признали воздействие непред-
намеренных и преднамеренных помех 
на работу ГНСС, указав на их система-
тическое наличие в Пулково и Внуко-
во. В последнем аэропорту регистри-
руется до 80 случаев потери сигналов 
от спутников, сказано в письме Кон-
стантина Капли главам авиакомпа-
ний от 24 сентября. В нём уточняется: 
до 80 раз в сутки срабатывают сигнали-
зации «отказа общего контроля целост-
ности» из-за пропадания на локальной 
контрольно-корректирующей станции 
(ЛККС-А-2000) сигналов от спутников 
ГЛОНАСС (российские) и GPS (амери-
канские).

Пилоты в двух перевозчиках, летаю-
щих во Внуково, подтвердили «Извести-
ям» нередкие случаи потери сигналов. 
Один из них добавил, что сигнал пропа-
дает примерно на одну минуту.

В соответствии со стандартами 
Международной организации граж-
данской авиации (ИКАО) по ГНСС, под-
писанными РФ наряду с другими госу-
дарствами, не допускается создания 
несанкционированных помех граждан-
ским сигналам GPS и ГЛОНАСС, которые 
могут привести к сбою в работе борто-
вого оборудования воздушных судов.

В связи с помехами ГК по ОрВД пред-
упредила авиакомпании о возможности 
неустойчивой работы ГНСС и попроси-
ла их при посадке в аэропорту Пулко-
во использовать процедуры векторе-
ния воздушных судов (навигационное 
наведение самолётов с помощью ука-
заний экипажам со стороны диспетче-
ров и карт), следует из письма Дмитрия 
Ядрова.

Замруководителя Росавиации так-
же указал на неустойчивую работу 
ЛККС-А-2000 во Внуково из-за помех 
и временное исключение этой станции 

из работы «до устранения негативного 
воздействия». ГК по ОрВД ещё весной 
запретила перевозчикам осущест-
влять точный заход на посадку во Вну-
ково с применением спутниковой на-
вигации — GPS. Этот запрет на днях был 
продлён до конца года, сообщил «Изве-
стиям» источник в одной из авиакомпа-
ний, летающих в этот аэропорт.

ЛККС-А-2000 разработала, выпусти-
ла и сертифицировала российская науч-
но-производственная фирма «Спектр», 
сказано в её отчётности. Представитель 
компании сообщил «Известиям»: обору-
дование ЛККС-А-2000, установленное 
в аэропорту Внуково, исправно и выпол-
няет свои функции.

— Для захода на посадку с использо-
ванием спутниковых сигналов необхо-
димо средство проверки качества сиг-
нала. Таким средством, по стандартам 
ИКАО, является ЛККС-А-2000, главным 
назначением которой является сигна-
лизация об отказе «контроля целостно-

сти» во время наличия помех сигналам 
ГНСС и информирование об этом инже-
нерно-технических работников и дис-
петчерского состава, с чем она успеш-
но справляется, — пояснил он.

Наличие помех небезопасно для 
воздушных судов, находящихся в рай-
оне аэродрома и использующих сиг-
нал GPS, заявил представитель НПФО 
«Спектр». При этом степень критично-
сти помех разная в зависимости от клас-
са воздушного судна, сказал «Извести-
ям» Владимир Тюрин. По его словам, 
для воздушного судна, оборудованно-
го инерциальной системой, потеря GPS-
сигнала может пройти незамеченной.

— Самолёты Boeing и Airbus оборудо-
ваны хорошо, у них есть инерциальная 
система, которая позволяет переживать 
относительно легко отказы GPS, особен-
но кратковременные — они находятся 
в зоне действия этой помехи не так дол-
го, — добавил эксперт.

По его словам, острее пробле-
ма помех стоит для бизнес-авиации 
и авиации общего назначения, так как 
некоторые небольшие самолёты и вер-
толёты не имеют инерциальной систе-
мы. Во Внуково находится крупнейший 
центр бизнес-авиации в Европе (Вну-

ково-3). В январе–июле он обслужил 
более 10 тыс. бизнес-рейсов и почти 62 
тыс. человек.

Большинство воздушных судов 
с максимальной взлётной массой менее 
10 т, сертифицированных для полётов 
по приборам, может осуществлять на-
вигацию только с использованием GPS, 
сказано в письме Владимира Тюрина. 
Для них отказ GPS вследствие предна-
меренной помехи означает потерю воз-
можности самостоятельной навигации.

Отказ ГНСС приводит к отказу сис-
темы автоматического зависимого на-
блюдения, для которой эта система 
единственный источник информации 
о местоположении, следует из письма 
президента РАОПА. Также в нём сказано, 
что отказ ГНСС приводит к полному от-
казу системы предупреждения об опас-
ности сближения с землёй и повыше-
нию риска столкновения исправного 
воздушного судна с землёй.

«Влияние отказов ГНСС на перечис-
ленные системы имеет реальные риски 
безопасности полётов и жизни людей», — 
сказано в письме.

Запрет на осуществление точного 
захода на посадку по GPS в аэропортах 
может наложить серьёзные ограниче-
ния на производственную деятельность 
перевозчика, сообщил «Известиям» ис-
точник в одной из авиакомпаний. По его 
словам, спутниковая система посадки 
даёт небольшое преимущество по рас-
ходу топлива, в том числе из-за мень-
шей вероятности искажения сигна-
ла по сравнению с инструментальной 
(радионавигационной) системой посад-
ки (ILS, тоже является точной) и ухода 
на второй круг.

По словам представителя НПФО 
«Спектр», причинами помех могут быть 
незаконные устройства — глушилки 
сигнала GPS, используемые водителя-
ми большегрузов для борьбы с сигна-
лами системы «Платон». По его словам, 
также было зафиксировано несколько 
случаев использования этих устройств 
и водителями такси, которые подтвер-
дила Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) при Минцифры. Эти же причи-
ны указал и Владимир Тюрин в разго-
воре с «Известиями».

— Одним из источников помех мо-
гут быть водители большегрузных ав-
томобилей, которые выполняют левые 
рейсы. Они включают в прикуриватель 
устройство с маленькой антенной, ко-
торое вокруг машины искажает сигнал 
GPS, чтобы любой установленный ра-
ботодателем в кабине трекер перестал 
передавать собственную координату. 
В этом случае водитель может сделать 
левый рейс, вернуться на свою точку, 
и это не будет зафиксировано треке-

ром, установленным владельцем авто-
мобиля, — пояснил эксперт.

По словам президента ассоциации 
грузового автомобильного транспорта 
«Грузавтотранс» Владимира Матягина, 
водители фур в основном используют 
устройства-глушилки для того, чтобы 
не платить за проезд в системе «Платон», 
в которой взимается плата (2,34 рубля) 
с транспортного средства, имеюще-
го разрешённую максимальную мас-
су свыше 12 т, за каждый пройденный 
километр на всех автодорогах общего 
пользования федерального значения.

В пресс-службе «Платона» сказали 
«Известиям», что указанная ситуация 
не связана с госсистемой, добавив, что 
обе трассы в районе аэропорта Внуко-
во — Боровское шоссе и участок Киев-
ского шоссе до 65-го километра — не яв-
ляются федеральными дорогами, при 
движении по ним не взимается плата 
с грузоперевозчиков.

— Перевозчики не будут отключать 
в момент проезда по бесплатным участ-
кам трасс устройства — глушилки сиг-
налов «Платона». Если водитель его 
отключит, но перед платной дорогой 
обратно включит, то треки автомати-
чески восстановят маршрут и перевоз-
чик попадёт на деньги, — не согласился 
Владимир Матягин.

Использование фурами устройств-
глушилок подтвердил «Известиям» 
один из водителей.

Ещё один источник помех — устрой-
ства, дающие ложные GPS-сигналы. Ве-
роятно, их используют правоохрани-
тельные органы для предотвращения 
полётов беспилотников над правитель-
ственными объектами, полагает Влади-
мир Тюрин. По его словам, в прошивке 
любого беспилотника, продающегося 
в магазинах, зашиты координаты круп-
ных аэропортов, и он отказывается ле-
тать над ними и, соответственно, над 
правительственными объектами при 
наличии такого ложного помехового 
воздействия.

Как заметил представитель НПФО 
«Спектр», суть проблемы лежит в ор-
ганизационной плоскости и говорит 
о необходимости применения ком-
плекса мер по недопустимости искус-
ственного создания помех сигналам 
ГНСС в районе возможного нахожде-
ния самолётов.

Звёзды полосатые
Жители страны тратят на домашних питомцев 
54 млрд рублей в месяц

Вероника Кулакова, 
Светлана Казанцева

С амые популярные домашние питом-
цы в России — кошки, они есть у 35% 

граждан. А каждый четвёртый житель 
нашей страны (23%) держит дома со-
баку. Только у 4% россиян живут птицы, 
у 3% — мелкие грызуны или черепашки, 
у 2% — аквариумные рыбки, утвержда-
ют в аналитическом центре НАФИ. При 
этом питомцы есть у 49% жителей Рос-
сии. В пандемию граждане увеличили 
расходы на содержание домашних жи-
вотных — хозяева стали покупать для 
них больше аксессуаров, наполните-
лей и кормов. Сейчас общая сумма трат 
на эти цели по стране составляет не менее 
54 млрд рублей в месяц, подсчитали «Из-
вестия». В 2019 году на домашних живот-
ных в среднем расходовали по 36 млрд. 
Расходы выросли из-за того, что люди 
стали чаще кормить их из-за длительно-
го пребывания дома во время каранти-
на, считают эксперты. Кроме того, значи-
тельно больше времени стало уделяться 
играм и здоровью любимцев.

Домашних животных имеет почти 
половина российских семей — 49%, что 
на 5% больше, чем в допандемийном 
2019 году. Самые популярные питомцы — 
кошки, они есть у 35% россиян. А каж-
дый четвёртый житель нашей страны 
(23%) держит собаку. Об этом свиде-
тельствуют результаты исследования, 
проведённого аналитическим центром 
НАФИ (есть в распоряжении «Известий»).

Беспородные кошки и собаки встре-
чаются у россиян чаще, чем питомцы 
с родословной. Птиц, мелких живот-
ных, аквариумных рыбок и экзотиче-
ских питомцев заводят существенно 
реже. Только у 4% россиян дома живут 
птицы, у 3% — кролики, хорьки, хомяч-
ки, морские свинки, черепашки и другие 
мелкие зверьки. Аквариумных рыбок 
заводят лишь 2% жителей нашей стра-
ны. А экзотических животных приютил 
у себя 1% россиян.

Нежелание заводить питомца росси-
яне чаще всего объясняют отсутствием 
времени на уход. Кроме того, среди дру-
гих популярных причин для отказа от до-
машнего зверька — проблемы со здоро-
вьем, нежелание терпеть беспорядок, 
шерсть и запах, отсутствие места в доме, 
проблемы с передержкой питомца.

Больше всего средств при содержа-
нии домашних животных у россиян ухо-
дит на корма, ветеринарные товары и ус-
луги. Так, покупать питание и пищевые 
добавки животным приходилось 75% 
хозяев, а приобретать лекарства и об-
ращаться за консультацией к ветери-
нару — 44%. При этом за пандемию не-
посредственно к услугам докторов 
владельцы домашних животных стали 
прибегать реже (за два года этот показа-
тель снизился с 46 до 38%). Вырос спрос 
на сопутствующие товары для живот-
ных — одежду, аксессуары и игрушки по-
купали 37% владельцев питомцев.

Минимальные затраты на всех до-
машних животных обычно составляют 
2 тыс. рублей в месяц (такой ответ дали 
68% опрошенных). В 2019 году россияне 
в среднем отдавали на 500 рублей мень-
ше, говорится в исследовании. Свыше 
5 тыс. рублей в месяц тратят только 4% 
хозяев. Наибольшие траты на домашних 
животных — у жителей Москвы и Санкт-
Петербурга.

По итогам предыдущей переписи на-
селения, в России насчитывалось поряд-
ка 55 млн домохозяйств. Такие данные 
приводит портал госстатистики ЕМИСС. 
Исходя из этих цифр в совокупности все 
домохозяйства в России, в которых есть 
питомцы, тратят на них около 54 млрд 
рублей в месяц. В 2019 году жители Рос-
сии в среднем расходовали на домаш-
них животных 36 млрд рублей в месяц.

Сейчас питомцы перестали быть 
просто «собственностью» хозяев, мно-
гими они воспринимаются как полно-
ценные члены семьи. Особенно отчёт-
ливо эта тенденция видна на размере 
трат на содержание домашних питом-
цев. Россияне готовы в чём-то себе от-
казать, но не экономить на своих любим-
цах, считает эксперт аналитического 
центра НАФИ Мария Карпова.

— За пандемию увеличились расходы 
на одежду, аксессуары, игрушки для жи-
вотных. Это связано в том числе с ростом 
числа владельцев животных, ведь для но-
вого члена семьи одномоментно заку-
паются все вещи, чтобы быт животного 
был максимально комфортным и весё-
лым. Рынок зоотоваров и услуг оказался 
в числе отраслей, наименее пострадав-
ших от пандемии, — отметила она.

В прошлом году люди стали чаще по-
купать животных, потому что находи-
лись дома, пояснила ветеринарный врач, 
зоопсихолог Ангелина Сиротина.

— Соответственно, на животных ста-
ли тратить больше денег. Совместные 
игры предполагают покупку различных 
игрушек. Траты возросли также и на на-
полнители, витамины, лакомства, так 
как, находясь дома, люди больше нача-
ли уделять внимание уходу за живот-
ными и продолжают это делать, — под-
черкнула она.

Кроме того, россияне стали покупать 
больше еды для питомцев, потому что 
в период пандемии увеличили количе-
ство кормлений.

— Находясь дома, мы чаще подходим 
к холодильнику, естественно, кот это 
видит, следует за хозяином и тоже на-
чинает просить еду. Кот попрошайни-
чает, а мы идём у него на поводу. Дело 
в том, что в наше отсутствие животное 
в основном спит или пассивно прово-
дит время: немного поиграет и опять 
спит. А когда дома присутствует чело-
век, то питомец становится более актив-
ным, — пояснила она.

Эта активность предполагает боль-
ший расход энергии, тратятся калории, 
поэтому животному чаще хочется есть, 
резюмировала ветеринарный врач.

Начиная с 2017 года 
наб людались сотни слу-
чаев преднамеренного 
создания помех работе 
ГНСС в Московской об-
ласти и других регионах 
страны
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Заглушить прибор
Самолёты при посадке во Внуково и Пулково 
сталкиваются с помехами
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Новый фокус
Мошенники атакуют денежные переводы в России

Роман Кильдюшкин

В августе и сентябре участились слу-
чаи мошенничества, направлен-

ные на международные денежные 
переводы российских компаний, вы-
яснили «Известия». Злоумышленники 
вторгаются в корпоративные перепи-
ски и под разными предлогами подсо-
вывают компаниям-жертвам ложные 
платёжные данные от имени партнёра. 
В среднем ущерб от одной такой ата-
ки обходится пострадавшей стороне 
в €100 тыс. За третий квартал 2021 года 
были зарегистрированы сотни таких 
случаев, а общий ущерб за этот период 
составил от €10 до €15 млн. Эксперты от-
мечают, что в зоне риска прежде всего 
компании из сфер производства, про-
мышленности и IT.

�� СТАРЫЕ ПИСЬМА О ГЛАВНОМ

Российские юрлица, ведущие бизнес 
с заграничными партнёрами, сталки-
ваются со множественными случа-
ями внедрения мошенников в дело-
вую переписку по электронной почте 
с дальнейшими хищениями денежных 
средств, заявили в российской компа-
нии, предоставляющей услуги в сфере 
информационной безопасности и су-
дебной экспертизы RTM Group. За пол-
года количество таких инцидентов 
увеличилось по меньшей мере на 50%. 
Только за третий квартал 2021-го ком-
пания зарегистрировала сотни случаев 
мошенничества в корпоративной среде. 
Наибольшая активность хакеров при-
шлась на август и сентябрь.

Злоумышленники посредством со-
циальной инженерии, перебора па-
ролей или при помощи инсайдеров 
в атакованной организации проника-
ют в чужую переписку, изучают её со-
держание и после встраиваются в этот 
диалог, представляясь партнёром жерт-
вы. Для этого мошенники нередко соз-
дают адрес почтового ящика, похожий 
на адрес одного из участников перепи-
ски, меняя пару букв или домен.

— После установления контакта под-
дельный партнёр сообщает потенци-
альной жертве о смене реквизитов 
счёта для отправки, например, денег 
за товар. Как правило, предоставля-
ются реквизиты специально создан-
ной для этого компании-однодневки. 
После того как жертва переводит день-
ги, преступники отправляют их на свои 
счета и закрывают подставную фирму, — 
пояснили в RTM Group.

Такой вид атак называется Business 
Email Compromise (BEC). По данным «Ла-
боратории Касперского», они не всег-
да направлены именно на междуна-
родные переводы. Подобным образом 
злоумышленники могут покушаться 
не только на деньги жертвы, но и на кон-
фиденциальную информацию: кли-
ентские базы или разработки. Только 
за май–июль 2021 года «Лаборатория 
Касперского» предотвратила более 
100 целевых BEC-атак на российские 
компании.

— Как правило, для реализации одной 
такой атаки требуются большие вре-
менные и ресурсные затраты — подго-
товка может занимать от нескольких 
недель до нескольких месяцев, — рас-
сказал «Известиям» ведущий антиспам-

аналитик «Лаборатории Касперского» 
Роман Деденок.

Директор по технологиям специа-
лизирующейся на услугах в сфере ин-
формационной безопасности компании 
Infosecurity Никита Пинчук отметил, 
что рост подобных инцидентов фик-
сируется его компанией на протяже-
нии последних двух лет. Специалисты 
по разработке инновационных реше-
ний в сфере информационной безопас-
ности из Positive Technologies также от-
метили увеличение количества таких 
атак, которое наблюдается с 2018 года.

�� БОЛЬШОЙ КУШ

В среднем одна атака обходится жерт-
ве в €100 тыс., отметили в RTM Group. 
А за последний квартал общий ущерб, 
нанесённый российским компаниям, 
варьируется от €10 до €15 млн. Чаще дру-
гих страдают организации, занимаю-
щиеся производством, технологиями, 
инжинирингом.

— Именно у них существует регуляр-
ная потребность в международных пе-
реводах разным контрагентам, — пояс-
нили в RTM Group.

В «Лаборатории Касперского» не на-
звали цифры за конкретный период, 
но согласились, что одна успешная BEC-
атака может привести к многомилли-
онному ущербу. Также там отметили, 
что с манипуляциями, в основе которых 
лежит компрометация корпоративной 
переписки, сталкиваются организации 
в разных отраслях, но выделили такие 
сферы, как авиаперевозки, промышлен-
ность, ритейл, IT и логистика.

Аналитик по информационной без-
опасности Positive Technologies Яна 
Юракова отметила, что чаще всего сум-
ма ущерба исчисляется сотнями тысяч 
и миллионами рублей. А выделить ка-
кую-либо популярную сферу для тако-
го типа атак сложно, потому что компа-
нии из разных областей в равной мере 
интересуют хакеров.

— Они исходят из доступных и созвуч-
ных доменных имён, которые усыпляют 
бдительность сотрудников компании-
жертвы. При этом стоит отметить, что 
в большинстве случаев злоумышлен-
ники пишут сотрудникам из финансо-
вых отделов, — объяснила она.

В Infosecurity подтвердили, что точ-
ные суммы ущерба подсчитать невоз-
можно. Одним из главных препятствий 
для решения этой задачи, пояснил Ни-
кита Пинчук, становится нежелание 
компаний, столкнувшихся с мошен-
ничеством, распространяться о BEC-
атаках.

— Под ударом в первую очередь про-
мышленность и производство. В этих 
отраслях часто заключаются очень 
крупные контракты, скажем, на постав-
ку оборудования. Впрочем, с таким ви-
дом мошенничества может столкнуть-
ся любая компания, — предупреждает 
специалист.

Камерная установка
РФ на втором месте по темпам роста рынка видеонаблюдения

Валерий Кодачигов

Количество камер видеонаблюде-
ния в общественных местах в Рос-

сии за год увеличилось на 10,1% — та-
ким образом, страна вышла на второе 
место в мире по темпам роста их базы. 
Спрос на такие услуги растёт как со сто-
роны бизнеса, так и госструктур, свиде-
тельствуют участники рынка. Кроме того, 
более быстрому развитию видеонаблю-
дения в РФ способствует отсутствие при-
нятых на Западе запретов, отмечают экс-
перты. Плюсом распространения камер 
они называют повышение общего уров-
ня безопасности, а минусом — уязвимость 
с точки зрения утечек данных, позволяю-
щих вторгаться в частную жизнь.

�� РАЗМНОЖЕНИЕ НАБЛЮДЕНИЯ

В первом полугодии 2021-го количество 
камер видеонаблюдения, установлен-
ных в общественных местах (на улицах, 
вокзалах, в парках, магазинах и т.п.), пре-
высило 15 млн, подсчитало агентство 
Telecom Daily. Таким образом, за год 
оно увеличилось на 10,1%, а это зна-
чит, что по темпам роста количества 
устройств, наблюдающих за граждана-
ми и автотранспортом, Россия вышла 
на второе место в мире после Южной 
Кореи — там годовой показатель роста 
составляет 30%, рассказал гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.

— России незначительно удалось обо-
гнать Великобританию — там парк ка-
мер год к году вырос на 10%, — уточня-
ет эксперт.

При этом по количеству камер Рос-
сия давно занимает третье место в мире 
после Китая и США (там установлено 
200 млн и 50 млн таких устройств).

Год назад картина была другой — РФ 
отставала по темпам роста не только 
от Южной Кореи, но и от ведущих ев-
ропейских стран, а также Америки и за-
нимала пятое место в мире по этому по-
казателю, следует из расчётов Telecom 

Daily. В первой половине 2020-го коли-
чество камер по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019 года выросло на 9% 
(в США — на 12%, в Великобритании — 
на 11%, в Германии — на 10,5%).

— В таких странах, как США и Китай, 
рынок видеонаблюдения уже насыщен, 
новых объектов, где нужно устанавли-
вать камеры, не так много. В Европе же 
действуют ограничения на использо-
вание таких систем, связанные с за-
претами на вмешательство в частную 
жизнь граждан, — объясняет Денис Ку-
сков. — Например, в Германии камеры 
нельзя ставить в жилых комплексах, 
в подъездах и т.п. Не приветствуются 
там и устройства с функцией распозна-
вания лиц.

В США некоторые местные законы 
налагают ограничения на использо-
вание камер отдельных типов в обще-
ственных местах, госучреждениях или 
на автотрассах, если это не устройства 
отслеживания скоростного режима, от-
мечает управляющий партнёр юриди-
ческой компании «Иккерт и партнёры» 
Павел Иккерт. В 2020 году Еврокомис-
сия выступила с предложением времен-
но ввести запрет на использование ка-
мер, распознающих лица. В России нет 
прямого запрета на применение таких 
технологий, отмечает он.

Также в РФ быстрому росту рынка 
видеонаблюдения способствует разви-
тие торговой розницы — камеры, кон-
тролирующие поведение покупате-
лей в торговом зале, у касс, следящие 
за действиями персонала, появляют-
ся даже в совсем небольших торговых 
точках, отмечает Денис Кусков.

Задачи камер куда шире, чем мож-
но представить, если раньше они созда-
вались непосредственно для контроля 
и наблюдения, то сегодня это инстру-
мент аналитики, отмечает директор 
по продуктам компании Ivideon Заур 
Абуталимов.

— Такое умное наблюдение позволя-
ет не только обеспечить безопасность 
в торговых точках и в офисах продаж, 
но и управлять всеми процессами вну-
три: например, проанализировать пор-
трет покупателя, его потребительские 
предпочтения или составить чёрный 
список клиентов, объясняет эксперт. 
По словам Заура Абуталимова, торго-
вые сети проявляют активный интерес 
к видеонаблюдению. Например, компа-
ния X5 Retail Group на основе этих ре-
шений в 2020 году запустила магазин 
без кассиров, напоминает он.

По прогнозу Telecom Daily, к концу 
2021 года количество камер видеона-

блюдения в РФ составит 16 млн — таким 
образом, по сравнению с 2020-м их ста-
нет больше примерно на 16%.

�� НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ВЗГЛЯД

Участники рынка видеонаблюдения от-
мечают, что спрос на эти услуги со сто-
роны бизнеса увеличивается.

— Мы наблюдаем стремительный 
рост популярности сервисов видеона-
блюдения и видеоаналитики. Во мно-
гом это обусловлено влиянием панде-
мии и стремлением бизнеса повысить 
свою эффективность и сократить рас-
ходы, — отмечает представитель тре-
тьего по количеству пользователей 
российского интернет-провайдера 
«Эр-Телеком Холдинга».

Такие решения сегодня актив-
но внедряются в федеральных торго-
вых сетях, на промышленных и произ-
водственных предприятиях. Крайне 
востребованы сервисы дистанцион-
ного измерения температуры, постро-
ения тепловых карт и защиты террито-
рий, перечисляет он.

Государственные заказчики также 
активно выступают потребителями 
услуг видеонаблюдения — инструмен-
ты дистанционного регулирования 
транспортными потоками, город-
ские системы безопасности и умные 
домофоны — безусловные драйве-
ры развития рынка, отмечают в «Эр-
Телекоме».

Технологии

Армия
«Супераллигатор» за миллиард
Минобороны утвердило цену новых вертолётов

Антон Лавров, Богдан Степовой 

О боронное ведомство согласовало 
цену для первых образцов вертолё-

тов Ка-52М. Каждый из них будет стоить 
больше миллиарда рублей, выяснили «Из-
вестия». Модернизированные машины 
с улучшенной оптикой, радаром и дально-
бойным оружием сейчас завершают ис-
пытания — Минобороны уже подписало 
с производителями контракт на поставку 
первой партии из 30 единиц. По цене но-
вые вертолёты приближаются к истре-
бителям Су-30СМ, которые закупались 
в предыдущие годы. Однако эксперты от-
мечают, что эта сумма по-прежнему на-
много ниже, чем у конкурентов на миро-
вом рынке вооружений.

Первые модернизированные Ка-52М 
будут стоить по 1 млрд 75 млн рублей 
каждый, следует из документов по стра-
хованию воздушных судов, имеющихся 
в распоряжении «Известий». Правда, это 
цена «голого» «Супераллигатора» — в неё 
не входят боеприпасы и наземное обору-
дование, запчасти и другие принадлеж-
ности. Фактически Ка-52М по стоимости 
вплотную приближается к многоцеле-
вым истребителям Су-30СМ (1 млрд 
187 млн рублей). В то же время «Супер-
аллигатор» намного дешевле Су-35С 
(2 млрд 287 млн рублей) и Су-57, который 
обходится военному ведомству более 
чем в 3 млрд рублей за борт.

Государственные совместные ис-
пытания Ка-52М в данный момент на-
ходятся на завершающей стадии. В ав-

густе 2021 года на форуме «Армия-2021» 
оборонное ведомство подписало с «Вер-
толётами России» контракт на постав-
ку 30 первых серийных вертолётов это-
го типа. Они должны поступить в войска 
в 2022–2023 годах.

Ранее замминистра обороны РФ 
Алексей Криворучко заявлял о планах 
военного ведомства до 2027 года приоб-
рести более сотни новых Ка-52М.

«Супераллигаторы» по действующему 
курсу стоят около $15 млн. Аналогичные 
вертолёты США или европейских стран 
гораздо дороже, уточнил военный экс-
перт Андрей Фролов.

— В начале этого года американцами 
был подписан контракт на поставку Ав-
стралии вертолётов Apache, — рассказал 
он «Известиям». — Понятно, что в нём есть 
пункты о техобслуживании, обучении 
и ряд других, но цена тем не менее гораз-
до выше, чем у нас, — $115 млн за штуку. 
Более лёгкий американский Super Cobra 
продаётся по $75 млн. Европейские Tiger 
вне зависимости от комплектации тоже 
заметно дороже Ка-52М. Самый дешё-
вый из них для внутреннего заказчика 
десять лет назад стоил €27 млн, более 
продвинутый — €35 млн. Австралий-
цам их продавали примерно по $44 млн 
за единицу. Ясно, что с тех пор цены толь-
ко выросли.

Но надо учесть, что миллиард с не-
большим за Ка-52М — цена для внутрен-
него заказчика, отметил эксперт.

— Для покупателей из-за границы бу-
дет другой итоговый ценник, — объяс-

нил он. — Эта практика распространена 
во всём мире. Российские транспортные 
Ми-8 и Ми-17 продаются за границу бо-
лее чем за $30 млн за единицу, а боевой 
Ка-52М будет сильно дороже. Но он всё 
равно будет доступнее зарубежных ана-
логов.

В мае 2021 года глава «Рособоронэк-
спорта» Александр Михеев заявил о пла-
нах вывести на международный рынок 
модернизированные Ка-52М после за-
вершения их испытаний.

Морской вариант исходного Ка-52 уже 
стоит на вооружении в Египте. В 2015 году 
эта страна подписала контракт на 46 та-
ких вертолётов, став их первым зарубеж-
ным заказчиком. Они используются как 

на суше, так и на египетских универсаль-
ных десантных кораблях-доках. Для воз-
можности посадки на качающуюся палу-
бу у них усилили шасси и конструкцию. 
Позаботились разработчики и об анти-
коррозийной обработке для действий 
в море. Кроме того, вертолёты получи-
ли складывающиеся лопасти и крылья, 
чтобы их можно было размещать во вну-
тренних ангарах, поднимать и опускать 
на специальных лифтах.

Поставки в Египет начались в 2017 го-
ду. Российские боевые машины исполь-
зуются здесь параллельно с закуплен-
ными ранее американскими AH-64D 
Apache. В последние годы их можно уви-
деть действующими вместе на крупных 
учениях.

Обычные «Аллигаторы» уже провере-
ны в реальных боях. Они воевали в Си-
рийской Арабской Республике, в том 

числе использовались для освобожде-
ния Пальмиры. В 2016–2017 годах на бор-
ту авианесущего крейсера «Адмирал 
Кузнецов» во время его похода к берегам 
Сирии было несколько морских Ка-52К, 
проходивших испытания. Они также по-
участвовали в боях с экстремистами.

В сентябре этого года появились со-
общения, что возможность приобре-
тения 36 вертолётов Ка-52К у России 
рассматривает Китай. Оборонное ве-
домство страны хочет оснастить ими 
свои большие десантные корабли.

Решение о модернизации Ка-52 было 
принято после изучения боевого опыта 
применения машины в Сирии. Действия 
вертолётов были признаны успешными, 
но определены и места, которые требу-
ют усовершенствования.

Контракт на опытно-конструктор-
скую работу Минобороны заключи-

ло в апреле 2019 года. Первый из двух 
прототипов Ка-52М поднялся в воздух 
10 августа прошлого года, а их испыта-
ния должны окончательно завершить-
ся в 2022-м.

Боевые машины серьёзно обновле-
ны. Вертолёт получил улучшенную оп-
тико-электронную систему, которая 
позволит обнаруживать цели на гораз-
до более дальнем расстоянии, особенно 
ночью. Новая радиолокационная стан-
ция (РЛС) с активной фазированной ре-
шёткой позволит увереннее чувство-
вать себя при полётах на низкой высоте 
в сложных метеоусловиях, а также ис-
пользоваться для обнаружения назем-
ного и воздушного противника.

Кроме того, новый радар обеспе-
чит эффективное использование са-
мых дальнобойных ракет. На Ка-52М, 
как и на Ми-28НМ, будут устанавливать 
новую лёгкую многоцелевую управ-
ляемую ракету, известную как «Изде-
лие 305». Также появлялась информа-
ция о планах применения с этих машин 
ещё более дальнобойных комплексов 
«Гермес-А».

Для лучшего взаимодействия с вой-
сками вертолёт получит возможность 
автоматического сопряжения с ком-
плексом разведки, управления и связи 
«Стрелец». Это поможет разведчикам 
и наводчикам с земли напрямую пере-
давать координаты целей экипажам.

Новый цифровой привод 30-милли-
метровой пушки позволит увереннее 
удерживать мишень в прицеле и улуч-
шит стабилизацию при стрельбе, а зна-
чит, и точность огня. Обогреваемые ло-
пасти облегчат эксплуатацию Ка-52М 
в районах с холодным климатом.
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«Работать должен каждый —  
и мужчины, и женщины»
Художница Ксения Хауснер — о радикальном феминизме, русских художниках  
и искусстве, меняющем мир

Сергей Уваров

Г ендерный дисбаланс в арт-среде по-
прежнему есть, у театров сегодня 

меньше денег, чем в 1990-е, и это нега-
тивно сказывается на оформлении по-
становок, а появление цифровых репро-
дукций — важная веха для искусства, хотя 
на картину лучше всего всё-таки смот-
реть вживую. Об этом «Известиям» рас-
сказала австрийская художница Ксе-
ния Хауснер, чья персональная выставка 
«Правдивая ложь» 28 сентября открылась 
в ГМИИ имени Пушкина. Хауснер рабо-
тает с традиционными жанрами — сре-
ди её произведений доминирует станко-
вая живопись — и отдаёт предпочтение 
фигуративному искусству. Однако сю-
жеты её композиций зачастую загадоч-
ны и иррациональны.

Ваша предыдущая персональная вы-
ставка в России состоялась в 2000 году 
в Русском музее. Чем новый проект от-
личается от неё и какую эволюцию ваше 
искусство претерпело за эти два деся-
тилетия?

На выставке в ГМИИ есть лишь одна 
работа, которая демонстрировалась 
в 2000 году, — она называется «После» 
(Ксения Хауснер изобразила на ней себя 
в обнажённом виде. — «Известия»). Все 
остальные были созданы позже. Если же 
говорить о том, чем мои недавние про-
изведения отличаются от более ранних, 
я бы, наверное, сказала, что они более 
свободные и радикальные.

В каком смысле более радикальные?
По живописной технике. Я исполь-

зую новые приёмы. Да и сами сюжеты 
стали более постановочными. В нача-
ле моего творческого пути как худож-
ника я больше интересовалась класси-
ческим портретом, теперь же я создаю 
истории и приглашаю людей, чтобы они 
сыграли их в моей студии, как в театре.

Вы работаете со станковой живописью: 
холсты, масло, акрил. Но сейчас на пер-
вый план в современном искусстве вы-
ходят другие форматы: видео-арт, ин-
сталляция, перформанс. Не боитесь ли 
вы, что через некоторое время живопись 
станет маргинальным, устаревшим на-
правлением?

Живопись никогда не устареет. Кар-
тина может устареть, только если она на-
писана старой краской или просто пло-
хо сделана. Мы не сможем уничтожить, 
убить живопись — она всё равно будет 
основной составляющей искусства и его 
истории. И тот факт, что существуют ин-
сталляции или видео-арт, не означает, 
что холсты должны уйти в прошлое.

Насколько ваше искусство социально? 
В какой степени оно реагирует на зло-
бодневные тенденции и события?

Конечно, я живу в этом мире — и по-
стоянно отражаю в своих произведе-
ниях то, что в нём происходит. Напри-
мер, на выставке представлены картины 
из серии «Изгнанники», посвящённой 
теме миграции. Но я не журналист, 
поэтому, прежде чем попасть ко мне 
на холст, сюжеты претерпевают опре-
делённые трансформации.

Женщины — ваши главные персонажи. 
Считается, что вы женский художник. Как 
вы относитесь к современным трендам — 
таким, как #MeToo, радикальный феми-
низм и так далее?

Естественно, я за феминизм. А как 
может быть иначе? Не понимаю, о чём 
здесь можно дискутировать, какие со-
мнения возможны. Вы разве против 
того, чтобы у женщин были такие же 
права, как и у мужчин?

Я говорю именно о радикальном феми-
низме.

Я не делю феминизм на радикаль-
ный и нерадикальный. Что такое ради-
кальный феминизм? Убивать мужчин? 
Нет, речь в любом случае о равных воз-
можностях.

Мы знаем, что до XX века в живописи 
полностью доминировали мужчины. 
Но в прошлом столетии на арт-сцену 
начали выходить женщины — в России 
это были Наталья Гончарова, Зинаида Се-
ребрякова, Александра Экстер, Любовь 
Попова... Можно ли сказать, что к сегод-
няшнему дню гендерный дисбаланс вы-
ровнялся?

Несомненно, сейчас этот дисбаланс, 
к сожалению, остаётся. Тем не менее 

в XX веке ситуация улучшилась в том 
плане, что не только стало больше ху-
дожниц, но также появилось больше 
женщин — директоров музеев, женщин-
кураторов, в общем тех, кто помогает 
художницам продвигать своё искусство. 
А ведь ещё некоторое время назад ру-
ководящие позиции в музеях занима-
ли только мужчины.

Два главных московских художествен-
ных музея — Третьяковку и ГМИИ имени 
Пушкина — возглавляют женщины: Зель-
фира Трегулова и Марина Лошак. Можно 
ли сказать, что Россия в этом смысле на-
ходится на передовой прогресса?

Благодаря коммунизму в России 
женщины начали работать гораздо 
раньше, чем в капиталистическом ев-
ропейском мире, где от них требова-
лось только сидеть дома с детьми и за-
ниматься домашними делами. Поэтому 
российские женщины — кстати, как и не-
мецкие — гораздо более привычны к ра-
боте, и это помогает им сегодня.

Это хорошо, что женщинам приходит-
ся работать?

Я считаю, что каждый должен ра-
ботать — и мужчины, и женщины. Каж-
дый должен суметь заработать себе 
на жизнь. А что вы видите плохого 
в этом?

Есть такая точка зрения: сделав так, что 
женщина стала работать наравне с муж-
чиной, коммунисты на самом деле толь-
ко усугубили неравенство, потому что 
на «слабый пол» в СССР пала двойная на-
грузка. Сначала женщины полный день 
трудились на работе, а потом приходили 
домой и занимались детьми, уборкой, го-
товкой и прочими бытовыми обязанно-
стями, традиционно считавшимися жен-
скими. Мужчины не всегда были готовы 
помогать им в этом.

Сейчас на Западе ситуация не такая, 
как вы описали. Мы считаем, что муж-
чина должен вступать в эту игру нарав-
не с женщиной и брать на себя часть 
женских обязанностей вплоть до ухо-
да в декрет, когда появляются дети. Если 
женщина работает, тем более тяжело, 
она не обязана тянуть на себе все до-
машние дела, потому что это элемен-
тарно нечестно.

Сергей Уваров

У зрителей на руках свыше 5 млн би-
летов на несостоявшиеся концерты, 

рассказали «Известиям» представители 
российской шоу-индустрии. При этом ко-
личество культурных мероприятий, про-
ходящих этой осенью, в 20 раз меньше, 
чем в доковидные времена, а прода-
жи билетов упали на 75% по сравнению 
с 2019 годом. По словам представителей 
отрасли, избежать вероятной волны бан-
кротств помогли бы господдержка или 
ослабление противовирусных ограни-
чений. Ряд мероприятий проводят в ре-
жиме COVID-free, но пока не существует 
единых условий такого формата, указа-
ли специалисты.

�� НЕ ОТТОЛКНУЛИСЬ ОТ ДНА

В регионах начинают усиливать огра-
ничительные меры в связи с новым ро-
стом заболеваемости коронавирусом. 
Следствием становятся в числе про-
чего и отмены крупных развлекатель-
ных событий. Один из последних при-
меров — рок-фестиваль «Чернозём» под 
Воронежем, который должен был прой-
ти 24–26 сентября: ранее согласован-
ное мероприятие было отменено все-
го за сутки до старта. Официально оно 
перенесено на следующий год. Похожие 
истории произошли летом с «Нашестви-
ем» в Московской области и «Дикой мя-
той» — в Тульской.

Представители концертной инду-
стрии предупреждают: если ситуация 
с ограничениями не изменится к лучше-
му и отрасль не получит господдержки, 
надо ждать волны банкротств. На ор-
ганизаторов концертов давят прежде 
всего взятые обязательства: по дан-
ным Ассоциации концертно-театраль-
ных и билетных организаций (АКТиБО), 
на руках у зрителей сейчас свыше 5 млн 
билетов на несостоявшиеся мероприя-
тия.

— Продажи билетов начинаются 
во многих случаях за год до проведения 
мероприятия. Получается, что мы соби-
раем деньги у зрителей, вкладываем всю 
выручку в подготовку, в гонорары ар-
тистов, перелёты, продакшен, рекламу, 
а потом в один момент это мероприятие 
отменяют или переносят по решению 

властей. Но у организатора всё рав-
но остаются обязательства перед зри-
телем. И вот таких обязательств у нас 
сейчас на общую сумму более 8 млрд 
рублей, — сообщил «Известиям» ис-
полнительный директор АКТиБО, гла-
ва концертного агентства Eventation 
Сергей Мурадов. — Отрасль практиче-
ски парализована, многие компании 
уже обанкротились, многие находят-
ся на этой грани, а культурная жизнь 
в стране остановлена (за исключением 
государственных мероприятий).

Банкротства идут последние полгода, 
подтвердил главный редактор инфор-
мационного агентства InterMedia Евге-

ний Сафронов. По его словам, пробле-
ма не только в долгах перед зрителями, 
но и в снижении текущих продаж.

— Мы продаём сейчас вчетверо мень-
ше билетов, чем в 2019 году, — поделил-
ся с «Известиями» гендиректор одного 
из крупнейших билетных операторов 
страны Concert.ru Дмитрий Утяшев.

Снижение продаж отмечается 
не только по сравнению с допандемий-
ным периодом, но даже и с 2020 годом.

— Количество продаваемых билетов 
на концерты упало ещё ниже прошлогод-
них минимумов. В среднем сейчас прода-
ётся в полтора-два раза меньше билетов 
относительно осени 2020-го — в зависи-

мости от аудитории музыкальных кол-
лективов и форматов проведения ме-
роприятий,  — сказал музыкальный 
продюсер фестиваля «Нашествие» Алан 
Маршалл. — В конце зимы казалось, что 
концертная индустрия оттолкнулась 
от дна, стал постепенно расти зритель-
ский спрос, но отмены летних фестива-
лей и новые ограничения для концерт-
ных мероприятий мгновенно свели 
на нет положительные тенденции.

�� НЕСВОБОДНЫЙ COVID-FREE

Режим COVID-free теоретически мог 
бы помочь индустрии, считают опро-

шенные «Известиями» представители 
концертных организаций, но, по их сло-
вам, проблема в том, что государство 
в этом вопросе не выработало единых 
прозрачных правил. Даже строгое со-
блюдение условий COVID-free не даёт 
уверенности, что мероприятие всё-таки 
пройдёт.

Большинству несостоявшихся лет-
них фестивалей не помогли ни COVID-
free, ни логотипы поддержки прави-
тельств различных областей, сетует 
Алан Маршалл. По его словам, «Наше-
ствие» могло бы стать первым россий-
ским фестивалем в формате COVID-
free, и, учитывая размер фестивального 
поля — более 220 га открытого простран-
ства на свежем воздухе, задача обеспе-
чения эпидемической безопасности ка-
залась вполне реализуемой. Но в итоге 
open air всё равно был отменён по тре-
бованию Роспотребнадзора.

Схожая история и у воронежского 
«Чернозёма».

— Мы приняли беспрецедентные 
для нашего региона меры эпидемиче-
ской безопасности. Впервые в Вороне-
же предложили проход на мероприятие 
по QR-кодам и организовали на входе 
бесплатное ПЦР-тестирование для тех 
зрителей, у кого тестов нет, — и полу-
чили отказ. Наши прямые убытки со-
ставили 25 млн рублей, и ещё больше — 
27 млн рублей — оказались расходы 
на предоплаты артистам и оборудова-
ние, — рассказала председатель орг-
комитета «Чернозёма» и гендиректор 
концертного зала Event Hall в Вороне-
же Виктория Шубич.

Не стоит думать, что формат COVID-
free снимает все ограничения по чис-
ленности зрителей, отметил Дмитрий 
Утяшев. По его данным, в Москве 
во дворцах спорта сейчас разрешено 
проводить мероприятия вместимостью 
до 3 тыс. человек, тогда как эти площад-
ки рассчитаны на 15 тыс. зрителей. И всё 
равно каждое мероприятие, чтобы оно 
благополучно состоялось, приходит-
ся согласовывать с Роспотребнадзором. 
А логика его решений организаторам 
не всегда понятна.

В ответ на запрос «Известий» пресс-
служба Роспотребнадзора фактически 
подтвердила, что единых стандартов 
даже для режима COVID-free нет.

«Всё решается в индивидуальном по-
рядке и зависит от эпидемической об-
становки», — подчеркнули представи-
тели ведомства.

В итоге существующие на данный 
момент ограничения не позволяют про-
вести 95% мероприятий, сообщил «Из-
вестиям» Сергей Мурадов. По его сло-
вам, этой осенью могло бы быть в 20 раз 
больше крупных концертов, если бы 
не пандемия и не противоэпидемиче-
ские ограничения.

�� БЕЗ ПОДДЕРЖКИ И ПРАВИЛ

Хотя концертная индустрия попала 
в число наиболее пострадавших от пан-
демии, сектор в этом году не получил 
поддержки от государства, посетова-
ли опрошенные «Известиями» предста-
вители отрасли. Впрочем, важнее такой 
поддержки — определение чётких пра-
вил игры.

— Не дать концертной индустрии 
окончательно утонуть сейчас может 
только одно — совместная с прави-
тельством работа над созданием пра-
вил, которые позволят безопасно жить 
и работать и которые будут реально вы-
полняться, — уверена Виктория Шубич.

Рынок не оживёт, пока предпринима-
тели не смогут уверенно планировать 
деятельность, инвестирование и кре-
дитование на некоторое время вперёд 
(от шести месяцев до полутора лет), под-
черкнул Евгений Сафронов.

— Сейчас любой концерт на любой 
площадке страны может быть отменён 
за 12–16 часов до начала без компенса-
ции предпринимателю вложенных де-
нег. О каком оживлении рынка может 
идти речь в таких условиях? — катего-
ричен эксперт.

Но, даже если пандемия пойдёт 
на спад и отрасль начнёт поднимать го-
лову, не стоит ждать, что в ближайшее 
время к нам вернутся западные звёзды 
первой величины, солидарны собесед-
ники «Известий». Туры звёзд уровня Ма-
донны или U2 планируются за несколько 
лет, поэтому одномоментно восстано-
вить это невозможно. Впрочем, это уже 
общемировая проблема.

Благодарим Дмитрия Сараева 
за помощь в подготовке статьи.

Культура
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ 

СИНГЛ НЕДЕЛИ

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

David Bowie  
«You’ve Got A Habit Of Leaving»
Великие музыканты уходят, а поток 
их записей не прекращается. Неко-
торое время назад мы это проходили 
с Майклом Джексоном, после смер-
ти которого появилось уже два пол-
ноценных альбома, теперь история 
повторяется с Дэвидом Боуи. На но-
ябрь запланирован релиз бокс-сета 
«Brilliant Adventure», в составе кото-
рого будет и не изданный ранее лонг-
плей «Toy».

На самом деле поклонникам певца 
он известен. Диск, состоявший преиму-
щественно из новых версий старых пе-
сен, был записан в 2001 году, но в про-
цессе работы над ним у Боуи родился 
свежий материал, который в итоге стал 
альбомом «Heathen». А каверы легли 
на полку. Однако в 2011-м несостояв-
шаяся «Игрушка» утекла в интернет. 
И вот спустя 20 лет с момента созда-
ния и 10 после кражи пластинка бу-
дет опубликована официально. Один 
трек — «You’ve Got A Habit Of Leaving» — 
можно прослушать уже сейчас.

Выбор сингла весьма показате-
лен. Как и большинство композиций 
с «Toy», это ремейк. Оригинал сочинён 
в 1965 году — и это последняя песня, ко-
торую Боуи выпустил ещё до появле-
ния псевдонима, под своим настоящим 
именем Дэйви Джонс. Для того вре-
мени она весьма показательна: здесь 
можно услышать гармонические пере-
клички с ранними Pink Floyd, гитарные 
запилы в конце а-ля Джими Хендрикс... 
В 2001-м Боуи освежил аранжировку, 
да и голос стал звучать лучше, более 
зрело, хотя он постоянно тонет в бэк-
вокале. Но если вы цените творчество 
артиста и брезгуете пиратками, мимо 
пройти никак не получится.

поэтому в ход пошли самые мощные 
козыри. Неделю назад музыканты вы-
пустили совместный сингл с кей-поп-
кумирами BTS и исполнили его на кон-
цертном марафоне Global Citizen Live, 
находясь при этом в разных уголках 
планеты.

Теперь пришло время клипа, 
и по нему видно, что на съёмки не по-
скупились. Почти пятиминутный ролик 
выглядит как сцена из дорогого косми-
ческого блокбастера и даже предла-
гает зрителю квазисюжет: мол, од-
нажды в далёкой-далёкой галактике 
музыка будет запрещена. И тут-то сре-
ди постапокалиптического пейзажа, 
около полуразрушенных строений, 
почему-то расписанных граффити, 
мы видим Криса Мартина со товари-
щи, которые бодро исполняют новый 
хит. К ним присоединяются голограм-
мы BTS — ещё одни бунтовщики против 
антимузыкального закона.

При всей наивности фабулы, смот-
реть это — одно удовольствие, уж очень 
красивые виды демонстрируются 
в клипе, да и всегда молодой и опти-
мистичный харизматик Крис Мартин 
вполне может поспорить за девичьи 
сердца с южнокорейскими красавчи-
ками. А главное — сама песня огонь: 
припев цепляет сразу. Коммерческий 
результат не заставил себя ждать — 
ролик уже набрал 32 млн просмотров, 
на треть больше, чем первый клип к но-
вому альбому («Higher Power»).

Coldplay & BTS «My Universe»
Группа Coldplay продолжает подогре-
вать интерес к своему будущему аль-
бому «Music Of The Spheres». Релиз уже 
совсем скоро, через полторы недели, 

Церемония открытия  
Dubai Expo 2020
В Дубае открылась всемирная вы-
ставка Expo 2020. В прошлом году 
её не удалось провести из-за пандемии, 
и организаторы не стали менять в на-
звании год на 2021-й, тем самым под-
черкнув: это была не отмена, а именно 
перенос. Смотр будет длиться полго-
да, за это время более 190 стран, вклю-
чая Россию, продемонстрируют свои 
достижения в области техники, науки 
и искусства. Ну а старт Expo 2020 дала 
красочная церемония с участием звёзд, 
западных в том числе.

Бóльшую часть шоу, правда, инте-
реснее смотреть, чем слушать. Сце-
нография была сделана с восточным 
шиком и богатством. Чего стоят по-
трясающие проекции на огромный 
стеклянный купол над сценой и вы-
растающее в центре дерево, явно ас-
социирующееся с «Аватаром» Джейм-
са Кэмерона. Именно под ним Андреа 
Бочелли спел свою песню «The Prayer», 
завершив полуторачасовое представ-
ление. А перед ним выступила ещё 
одна западная звезда — Элли Голдинг. 
Её «Anything Could Happen» прозвучала 
вживую — так, как и положено в данной 
ситуации: получился настоящий гимн. 
Из других звёзд, известных нашей пу-
блике, стоит назвать китайского пиани-
ста Лан Лана и американку Андру Дэй 
с её соул-хитом «Rise Up».

Добавим, что полная запись транс-
ляции доступна для свободного про-
смотра на YouTube.

да родилась», получив за песню из него 
«Оскар» и закрепившись в статусе ар-
тистки, которой подвластно если не всё, 
то многое, а в 2014-м она ассоцииро-
валась лишь с дискотечными хитами 
вроде «Poker Face» или «Bad Romance». 
Теперь же умение Гаги петь джаз нико-
го не удивляет, а главной интригой вы-
глядит как раз участие Тони Беннетта: 
ему, на секундочку, 95 лет, и уже извест-
но, что «Love For Sale» — его последняя 
работа перед уходом на пенсию. Так 
справился ли он? Да! И можно сколько 
угодно сетовать на дребезжащие нотки 
в голосе мэтра и утверждать, что в ду-
этах основная нагрузка падает на Гагу. 
Стоит послушать его сольный номер 
«So In Love» — настоящую драму в ми-
ниатюре, и станет ясно: большие арти-
сты стареют телом, но не душой.

Tony Bennett & Lady Gaga  
«Love For Sale»
Тем, кто говорит, что нельзя войти 
в одну реку дважды, Леди Гага и Тони 
Беннетт отвечают: можно. В 2014 году 
они выпустили альбом «Cheek To 
Cheek», не только имевший коммерче-
ский успех, но и отмеченный премией 
«Грэмми». И вот теперь подоспел сик-
вел. Единственное его отличие в том, 
что если репертуар «Cheek To Cheek» 
был сборной солянкой, впрочем, сти-
листически очень цельной, то все ком-
позиции с «Love For Sale» — авторства 
Коула Портера, легендарного компо-
зитора бродвейских мюзиклов и джа-
зовых стандартов 1930-х. Но, конечно, 
лампового обаяния золотого века Гол-
ливуда здесь не меньше.

Интересно другое: семь лет назад 
всех поразило, насколько органична 
поп-дива в этом «винтажном» и весь-
ма непростом для голоса стиле. Это по-
том уже Гага снялась в мюзикле «Звез-

Андрей Туманов

Песенка не спета
Шоу-индустрия задолжала зрителям более 8 млрд рублей
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Спорт

Выезды за гранью
Почему в РПЛ стало так мало домашних побед

Евгений Зиньков 

Ч емпионат России по футболу ушёл 
на второй в сезоне двухнедельный 

перерыв, связанный с играми сборных. 
Десятый тур завершил первую треть 
турнира и прошёл под знаком успеха 
гостевых команд. Особенно запомни-
лось субботнее фиаско идущих в груп-
пе лидеров казанского «Рубина» и мо-
сковского «Динамо», в родных стенах 
с минимальным счётом (0:1) прои-
гравших двум волжским командам — 
«Нижнему Новгороду» и самарским 
«Крыль ям Советов» соответственно. 
Мог в этот же день потерпеть пораже-
ние и московский ЦСКА, но его встреча 
с «Краснодаром» завершилась вничью 
(0:0). В воскресенье тенденцию про-
должил даже лидер чемпионата — пе-
тербургский «Зенит», впервые в исто-
рии РПЛ потеряв очки в матче с «Сочи» 
(1:2).

�� ЦСКА — «КРАСНОДАР»

Игра на «ВЭБ Арене» могла стать пер-
вой очной встречей в качестве трене-
ров для самых знаменитых близне-
цов российского футбола — армейцев 
Алексея и Василия Березуцких. Оба 
завершили карьеру футболистов 
в 2018 году, после чего полтора года 
ассистировали Леониду Слуцко-
му в голландском «Витессе», а затем 
вернулись в ЦСКА. Василий работал 
в тренерском штабе Виктора Гонча-
ренко, а Алексей год трудился на ме-
неджерской должности и минувшей 
зимой также вошёл в тренерский штаб 
красно-синих.

Весной братья впервые за 20 лет 
оказались в разных организациях. 
Через две недели после увольнения 

Гончаренко из ЦСКА клуб покинул 
и Василий Березуцкий, который ушёл 
помогать белорусскому специалисту 
в штабе «Краснодара», куда Гончарен-
ко назначили через считаные недели.

Алексей Березуцкий остался в шта-
бе ЦСКА при Ивице Оличе, а в июне 
сменил его перед самым началом под-
готовительных сборов. 8 мая, в пред-
последнем туре прошлого чемпионата, 
ЦСКА Олича и «Краснодар» Гончарен-
ко уже встречались друг с другом, 
и Березуцкие находились на тренер-
ских скамейках своих команд в каче-
стве ассистентов.

Тогда ЦСКА победил 2:1. Это была 
первая встреча братьев по разные сто-
роны баррикад с 13 апреля 2001 года, 
когда московское «Торпедо-ЗИЛ» Ва-
силия со счётом 2:0 обыграло ново-
российский «Черноморец» Алексея. 
В субботу они могли пересечься как 
главные тренеры, пусть Василий и был 
бы в этой должности временной фигу-
рой. Дело в том, что двумя турами ра-
нее Гончаренко дисквалифицировали 
на две встречи за перепалку с судья-
ми — встречи с «Сочи» (3:0) и ЦСКА 
он смотрел с трибуны.

Однако руководил командой не Бе-
резуцкий, а Александр Ермакович, по-
этому 100-процентного противосто-
яния команд братьев не получилось. 
Тем не менее встреча выдалась крайне 
увлекательной — со множеством борь-
бы и несколькими голевыми момента-
ми, поэтому вряд ли кто-то разочаро-
вался даже нулями на табло.

Омрачилось всё действо лишь 
на последних минутах, когда защит-
ник ЦСКА Игорь Дивеев сыграл рукой 
в штрафной своей команды. Арбитр 
Владимир Москалёв не назначил пе-
нальти, а работавший на VAR Василий 
Казарцев не стал его поправлять. Это 
вызвало очередной судейский скан-
дал, и эпизод на этой неделе придёт-
ся разбирать экспертно-судейской 
комиссии РФС. Но руководство су-
дейского корпуса уже сняло Казар-
цева с работы на VAR на воскресном 
матче «Ахмата» и «Спартака».

— Пенальти там был 100%  — по-
моему, даже VAR не нужен, чтобы 
это понять, — поделился мнением 
с «Известиями» бывший полузащит-
ник «Краснодара» Максим Демен-
ко. — Но в целом ничья довольно за-
кономерна. Мог победить ЦСКА, мог 
победить «Краснодар». На одних от-
резках у армейцев было преимуще-
ство, на других у команды Гончарен-
ко. Мне вообще нравится, как стал 
играть при нём «Краснодар». Он всегда 
показывал яркий атакующий футбол, 
но при Викторе Михайловиче доба-
вились дисциплина и умение сыграть 
по счёту. Остался открытый стиль, 
но исчезла бесшабашность, которая 
раньше мешала добиваться резуль-
тата. Видимо, уроки тех неудач пош-
ли игрокам на пользу, и сейчас уже 
просматривается стиль Гончаренко. 
ЦСКА мне тоже нравится, как играет. 
И в итоге получился довольно каче-
ственный матч.

�� «РУБИН» —  
«НИЖНИЙ НОВГОРОД»

А вот у казанского клуба продолжа-
ется агония. Летом подопечные Ле-
онида Слуцкого стартовали в РПЛ 
с трёх побед, но затем выиграли лишь 
одну встречу из девяти в чемпионате 
страны и Лиге конференций. Вылетев 
из еврокубков, они получили возмож-
ность сосредоточиться на внутрен-
нем первенстве, но пока это не по-
могло.

Отчасти проблемы можно было 
списать на травмы лидеров — Хвичи 
Кварацхелии и Джордже Деспотовича. 
Но в сентябре оба вернулись в строй, 
а результаты, однако, не улучшились. 
В матче с «Нижним Новгородом» оба 

форварда оказались вне стартового 
состава. А по ходу первого тайма трав-
му получил другой лидер команды — 
защитник Илья Самошников.

Сначала Слуцкий хотел заменить 
Самошникова на его коллегу по ам-
плуа, крайнего защитника Владисла-
ва Игнатьева, но в итоге вместо Ильи 
вышел Хвича, а на фланг Самошнико-
ва перевёл Михаила Костюкова, поч-
ти никогда не игравшего на этой по-
зиции.

В начале второго тайма в воро-
та «Нижнего» назначили пенальти. 
Бить пошёл Кварацхелия, хотя Слуц-
кий кричал ему уступить удар Андер-
су Дрейеру. Уже после игры главный 
тренер признал, что перед игрой было 
принято решение, что в случае назна-
чения 11-метрового исполнять его бу-
дет датчанин. Но в итоге грузинский 
форвард ослушался и пробил сам. Вра-
тарь гостей Артур Нигматуллин от-
бил удар.

А в середине второго тайма Костю-
ков, играя на непривычной для себя 
позиции, нарушил правила в своей 
штрафной, и пенальти назначили уже 
в ворота «Рубина». Николай Калин-
ский его реализовал. Тут же на замену 
вышел Деспотович, но это уже не по-
могло. «Нижний Новгород» удержал 
победу. На счету подопечных Алек-
сандра Кержакова — третий в сезо-
не выездной успех с грандами. Ранее 
в Москве были повержены «Спар-
так» (2:1) и «Динамо» (2:1). Кризис ка-
занцев усугубился послематчевыми 
словами вратаря Юрия Дюпина, рас-
критиковавшего Хвичу. Голкипер за-
явил, что форвард после незабитого 
пенальти повесил нос и перестал во-
обще играть.

Прыжок до Милана
Кто из фигуристок будет представлять РФ на Играх-2026

Рустам Имамов 

О лимпийский сезон заставляет нас 
постоянно держать фокус на фев-

раль 2022 года и мысленно переносит 
в столицу Китая — Пекин. Но пока мы раз-
мышляем, кто победит на Играх — Ками-
ла Валиева, Александра Трусова, Анна 
Щербакова или кто-то ещё, на юни-
орских турнирах уже вовсю готовятся 
к Олимпиаде 2026 года. Подрастающее 
поколение наших талантов в фигурном 
катании уже в свои 13–14 лет выдаёт та-
кой уровень 
т е х н и ч е -
ского ма-
с терс тва , 
о котором взрослым 
спортсменкам пока 
остаётся только мечтать. 
Так, на днях Софья Акатье-
ва выиграла этап юниорской 
серии Гран-при в польском 
Гданьске, попутно установив 
историческое достижение. Фи-
гуристка впервые в истории 
исполнила тройной аксель 
вместе с тремя четверными 
прыжками. В том, покорится ли 
такой набор прыжков Валие-
вой и другим девушкам, а так-
же с кем соперничает на своём 
уровне Акатьева, разбирались 
«Известия».

Впервые о Софье Акатье-
вой всерьёз заговорили осенью 
2019 года. Перед карантином 
она в первый раз продемон-
стрировала публике четвер-
ной тулуп и тройной аксель. 
Вскоре к прыжкам добавил-
ся четверной сальхов, и этого 
набора при правильной рас-
становке элементов должно 
хватить для решения прак-
тически любых задач. Трени-
руется Акатьева, естественно, 
у Этери Тутберидзе. Любопыт-
но, что Этери сама позвала Со-
фью к себе в группу. Она замети-
ла девочку, едва той исполнилось 
10 лет, и в разговоре с родителями 
тренер настояла на сотрудниче-
стве. До этого Акатьева занималась 
также в «Самбо-70», но у Оксаны 
Булычёвой. На катке «Хрусталь-
ный» долгое время большее 

значение для неё имел Сергей Розанов. 
Именно он в команде Тутберидзе за-
нимался совсем юными дарованиями. 
Но когда Сергей ушёл в «Ангелы Плю-
щенко», Софья даже не рассматривала 
варианты перехода вместе с ним.

Как показало время — поступила 
правильно. Прямо сейчас Акатьевой 
сложно найти себе соперницу по уров-
ню в юниорах, да и среди взрослых едва 
ли кто с ней может сравниться. К при-
меру, в произвольной у неё тройной ак-
сель и три четверных прыжка (два ту-
лупа и сальхов). Аналогичный контент 
пробует только Камила Валиева, но, в от-

личие от Софьи, покорить подобную 
вершину знаменитая «девушка 
на шаре» пока ни разу не смогла.

— Мне кажется, здорово, ког-
да девушка ещё по юниорам, 
на своих первых этапах Гран-
при исполняет контент такого 

уровня. Я думаю, 
она только в на-

чале сво-
его пути, 

п о э т о м у 
можно ожи-

дать от неё и больше-
го, — заявила «Известиям» при-

зёр чемпионата России, тренер 
Катарина Гербольдт.

В планах у Акатьевой — 
изучить «старшие» ква-

ды: лутц, риттбергер 
и флип. Это поможет ей 
разнообразить свой 

арсенал.
На что мо-

жет рассчиты-
вать Акатьева? 
На Олимпиа-

де-2022 она 
не появит-

ся ни при 
к а к и х 

обстоятельствах. Согласно правилам 
Международного союза конькобеж-
цев (ISU), участникам Игр должно быть 
15 лет на момент старта сезона. Так что 
Софье своего шанса придётся ждать 
до 2026 года. А это, по мнению профес-
сионалов, слишком большой срок для 
планирования.

— До следующих Олимпийских игр 
надо сначала дожить, — сказал «Извес-
тиям» именитый тренер, призёр Олим-
пийских игр Александр Жулин. — Со-
фье к тому моменту будет 19 лет. Это 
уже серьёзный возраст. Поэтому слож-
но что-то сказать сейчас. Точно понятно, 
что перед нами безумно талантливая 
девочка, и очень жаль, что она не попа-
дёт на Игры в этом году.

Похожего мнения придерживается 
и Гербольдт.

— До Олимпиады в Милане ещё мно-
го лет, за которые наш спорт может 
серьёзно измениться. Посмотрим, что 
будет. На сегодняшний день рано давать 
оценки и делать какие-то далеко иду-
щие выводы, — сказала она.

Не стала говорить Катарина и о пер-
спективах Софьи в текущем сезоне, 
а также о её возможных конкурентах. 
Единственное — уточнила, что ясность 
появится ближе к чемпионату и первен-
ству России. На этапе в Гданьске рав-
ных Акатьевой не было, хотя изначаль-
но существовала небольшая интрига. 
На этих соревнованиях должна была 
выступить ещё одна сильная юниорка — 
Вероника Жилина. Она также пробует 
совместить четверные с тройным аксе-
лем, но показать себя в Польше ей поме-
шала травма на тренировке.

Впрочем, судя по комментариям 
её тренера Евгения Плющенко, повреж-
дение не очень серьёзное и к концу года 
мы наверняка снова увидим её на льду. 
Именно Жилину, а также Софью Само-
делкину из ЦСКА эксперты называют 
возможными конкурентами Акатьевой.

— Иностранкам в борьбе с нашими 
девочками ловить нечего, — подчеркнул 
Александр Жулин. — Даже четверные — 
ни о чём. Есть Миа Калин, но она недо-
кручивает квады, это не тот уровень. 
Мы убежали от всех далеко вперёд. 

Пока это так, но никогда нельзя рас-
слабляться. Когда-то так лидирова-
ли и американки. Сегодня у России 
мощная система подготовки. Есть 

три очень серьёзные школы — Тутберид-
зе, Давыдова и Плющенко. Здорово, что 
их сразу несколько — это гораздо лучше, 
чем когда была одна.

Если на международном уровне 
сравнивать Акатьеву, Жилину и Само-
делкину действительно особо не с кем, 
то вот с более старшими фигуристками 
из России, выступающими за сборную 
уже сейчас, подобное сравнение напра-
шивается. И, по мнению Жулина, мы ви-
дим в молодых юниорках будущее.

— Они прыгают больше четверных, 
чем Щербакова и Валиева, поскольку 
идёт постоянный прогресс. Всё разви-
вается, идёт вперёд. Эта гонка началась 
с Трусовой и идёт дальше, — считает он.

Кстати, непросто сказать, что слож-
нее: произвольная программа Алек-
сандры Трусовой с пятью четверны-
ми прыжками либо прокат Акатьевой 
с тремя квадами, но зато с тройным ак-
селем. Гербольдт утверждает, что реше-
ние, какие именно прыжки лучше ста-
вить в программу, тренеры принимают 
исходя из особенностей конкретного 
спортсмена.

— Я думаю, что всё сложно, — счи-
тает эксперт. — Если ты прыгаешь все 
элементы, тогда тебе не будет разницы. 
Если какой-то элемент идёт хуже, ка-
тать с ним сложнее. Это сугубо личное.

К примеру, у Трусовой, судя по ста-
тистике, тяжело идёт четверной саль-
хов. В то время как Акатьева щёлкает 
их без особых проблем. Пока не идёт 
стабильно сальхов и у Камилы Валие-
вой. Из-за этого ей и не удаётся поко-
рить аналогичный с Акатьевой контент. 
Но Гербольдт успокаивает поклонни-
ков фигуристки — если Тутберидзе вы-
брала для неё такую стратегию, значит, 
Валиева готова к подобным нагрузкам.

— Раз она катается с таким контентом, 
значит, на тренировках не один раз чи-
сто его исполняла, — добавила тренер. — 
Иначе тренерский штаб так бы не ри-
сковал. Всё нормально, всего ей хватает. 
Другое дело, что психологически испол-
нять программу на соревнованиях го-
раздо сложнее, чем на тренировке. Так 
что проблема, очевидно, где-то в голове.

Акатьева в то же время пока выгля-
дит человеком без лишних мыслей. 
Но значит ли это, что она спортсменка 
практически без изъянов, покажет вре-
мя. Осталось не так и долго.

«Если вы думаете, что отмена лимита 
перевернёт ситуацию, вы ошибаетесь»
Главный тренер московского «Динамо» Сандро Шварц — о грядущих реформах в российском футболе  
и результативности своей команды, ставшей сенсацией РПЛ в нынешнем году

Алексей Фомин  

В октябре исполнится год с момен-
та назначения главным тренером 

московского «Динамо» Сандро Швар-
ца. За это время немецкий специалист 
снискал популярность в России благо-
даря яркой игре своей команды со мно-
жеством моментов и доверию к моло-
дым футболистам — в первую очередь 
18-летнему полузащитнику Арсену За-
харяну и 19-летнему нападающему Кон-
стантину Тюкавину, ставшими одними 
из лидеров бело-голубых. После деся-
ти туров «Динамо» идёт на втором ме-
сте в чемпионате России и впервые 
за долгие годы имеет неплохие шансы 
побороться за медали РПЛ. В интервью 
«Известиям» 42-летний Сандро Шварц 
рассказал о работе с динамовской мо-
лодёжью и сотрудничестве с легендар-
ными Юргеном Клоппом и Томасом 
Тухелем, а также поделился мнением 
о предлагаемых РФС реформах в рос-
сийском футболе.

Следили за дискуссиями вокруг ре-
форм?  Как вам идея об изменении 
структуры чемпионата России в РПЛ?

Да, я, как тренер «Динамо», слежу 
за этой ситуацией. Я приверженец клас-
сической структуры футбольных чем-
пионатов, когда они проводятся в два 
круга без игр плей-офф. Для меня пред-
почтительный вариант — когда сопер-
ники играют дважды друг с другом 
за сезон. У всех команд равные шансы, 
лучший — чемпион. Кто хуже — выбыва-
ет. Но это моё мнение.

Любимый аргумент сторонников пе-
ремен — зрелищность. Ведь командам 
уровня «Динамо» придётся чаще играть 
с топовыми соперниками, что для зрите-
ля интереснее.

Мой опыт показывает: формат, ко-
торый есть, — наиболее справедли-
вый. Те матчи, которые «Динамо» сы-
грало, были очень тяжёлыми. Каждую 
игру надо выиграть, показать лучшие 
качества. У каждой команды есть шан-
сы на победу, а искусственно подводить 
чемпионат к другим форматам непра-
вильно. У всех клубов должны быть рав-
ные шансы.

Какая из команд Российской премьер-
лиги за время работы в РФ производит 
на вас наибольшее впечатление? Конеч-
но, кроме «Динамо», которое вы трени-
руете.

Я бы не стал сравнивать. Всё же я тре-
нер «Динамо», мне надо следить за сво-
ей командой. Поймите правильно, наи-
более важный аспект для меня — рост 
и развитие игроков, которые есть в на-
шем составе. Нам надо быть последо-
вательными в своей работе, придержи-
ваться наших принципов и идей.

В чём главные отличия бундеслиги 
от РПЛ?

Два компонента: высокая интен-
сивность и скорость в матчах. Если го-
ворить о плюсах РПЛ, то в России есть 
много индивидуально сильных, хорошо 
технически оснащённых футболистов. 
В защитной линии у команд собраны хо-
рошо обученные мастера. В любой игре 
ты можешь столкнуться с квалифици-
рованной обороной, к которой нужно 
искать свои подходы.

В России вас хвалят за зрелищный фут-
бол, который с прошлой осени демон-
стрирует «Динамо». Но было и много по-
терь очков в матчах, где ваша команда 
переигрывала соперников по количеству 
созданных моментов, которые слабо 
реа лизовывались. Например, в недавней 

встрече с «Локомотивом» (1:1). Почему 
так происходит?

В первую очередь для меня, как тре-
нера, важно, что такие моменты соз-
даются. Чем их больше, тем больше 
шансов для реализации. Это вопрос 
времени. В тренировочном процессе 
мы максимально приближаем ситуа-
цию к боевой. Чем больше будем отра-
батывать реализацию на тренировках, 
тем легче нам будет в играх.

В продолжение темы реформ: что скаже-
те об идее убрать лимит на легионеров?

Если вы думаете, что уберём лимит, 
у нас появится много легионеров и это 
сразу же полностью перевернёт ситуа-
цию с футболом в России, то вы ошиба-
етесь. Вопрос не только в лимите. Здесь 
нет односложного ответа. Надо принять 
уравновешенное решение, необходима 
золотая середина. Я бы смотрел на фут-
больное образование, которое футбо-
листы получают в России. Необходимо 
подходить к вопросу комплексно и пре-
жде всего обратить внимание на каче-
ство футбольных школ, образование 

футболистов. Это больше вопрос подхо-
да клубов к стратегическим процессам.

Сторонники лимита утверждают: без 
него тренеры не будут доверять моло-
дым российским футболистам. При этом 
вас часто ставят в пример как человека, 
который доверил место в старте Арсену 
Захаряну и Константину Тюкавину, от-
крыв их не только для «Динамо», но и для 
сборной России. Если бы не было лимита, 
вы обратили бы на них внимание?

Возраст не является камнем прет-
кновения. В первую очередь я смотрю 
на качество игры и на стабильность. 
Не важно, сколько тебе лет, молод 
ты или нет. Качество игры стоит на пер-
вом месте. Можешь приносить пользу 
команде — будешь играть. Показываешь 
себя на тренировках — будешь играть.

Нет опасений, что у Тюкавина и Захаряна 
может наступить «синдром второго сезо-
на», когда против игроков находят фут-
больное противоядие и им тяжелее про-
являть себя после яркого старта?

У меня нет таких опасений. Качество 
игры приходит к любому игроку через 
упорную работу. Тренерский штаб дела-
ет всё, чтобы игроки стабильно показы-
вали свои лучшие качества. У молодых 
игроков могут быть спады и падения. 
Но если они будут усердно трениро-
ваться, то рано или поздно они достиг-
нут того уровня, когда спады эти мини-
мальны.
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Российская фигуристка 
Софья Акатьева стала лучшей 
на этапе юниорской серии 
Гран-при в Гданьске
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